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События недели

Каждому школьнику хо-
чется начать учебный год 
празднично: с новыми тетра-
дями, канцелярскими при-
надлежностями, с красивым 
рюкзаком. Но, к сожалению, 
не все родители могут полно-
стью экипировать ребенка 
к 1 сентября. 
В этом году для ребятишек из мно-

годетных,  малообеспеченных  семей, 
а  также  семей,  пострадавших  от  под-
топления, городские власти совместно 
с  неравнодушными  горожанами  про-
вели  благотворительную  акцию.  Око-
ло  50  мальчиков  и  девочек  получили 
новенькие  портфели.  24  августа  мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников  вручил 
подарки маленьким иркутянам. 
— Дорогие ребята, 1 Сентября — за-

мечательный  праздник  для  вас  и  ва-
ших родителей, — сказал градоначаль-
ник. — Сейчас вам эти портфели очень 
пригодятся.  Благодаря  энтузиастам, 
неравнодушным  людям,  мы  нашли 
возможность подарить вам этот празд-
ник. Мы, иркутяне, — одна большая се-
мья, и в трудный момент приходим на 
помощь друг другу. Вы, ребята, — наше 
будущее, и вы с детства должны знать, 
что такое взаимопомощь. Поздравляю 
вас с началом учебного года и надеюсь, 
что  эти  подарки  помогут  вам  хорошо 
учиться, получать образование, стано-
виться успешными. 
Мэр вручил благодарственные пись-

ма  тем,  кто  помог  собрать  ребятишек 
в  школу.  Это  председатель  иркутской 
городской  общественной  организа-
ции «Иркутское армянское культурное 
общество» Самвел Восканян, предста-
витель  главы  Чеченской  Республики 
в  Иркутской  области  Лечи  Курбанов 
и  генеральный  директор  ООО  «Гама-
рус» Андрей Литвинцев. 
—  Сегодня  подарки  получили  дети 

из семей, чьи дома попали в зону под-

топления,  —  рассказала  председатель 
комитета  по  социальной  политике  и 
культуре  администрации  Иркутска 
Татьяна  Эдельман.  —  Благотворители 
купили  им  портфели  с  канцелярией  и 
школьные костюмы. А вообще, во всех 
округах  будут  поздравлять  школьни-
ков. Особое внимание уделяется детям 
из  малообеспеченных  и  многодетных 
семей. 

Для девочек были 
приготовлены розовые 
рюкзаки, а мальчикам 

достались строгие серые. 
Содержимое ранцев тоже 

разное: организаторы учли 
вкусы мальчишек и девчонок. 

Семилетняя  Лиза  Суханова  от-
крывает  свой  подарок:  внутри  набор 
канцелярии  в  розовой  папке  с  прин-

цессой,  яркий  пенал  с  изображением 
котенка. Девочка радостно рассматри-
вает школьные принадлежности — она 
идет в первый класс.
—  Хочется  скорее  в  школу,  —  улы-

бается Лиза. — Подаренный портфель 
мне очень понравился.
—  Конечно,  мы  празднику  рады, 

дети  хорошо  отдохнули,  —  подтверж-
дает  бабушка  Лизы  Надежда  Алексе-
евна.
После  торжественного  вручения 

подарков дети с родителями отправи-
лись  на  чаепитие.  Также  в  этот  день 
для  школьников  все  аттракционы  на 
острове  Юность  работали  бесплатно. 
Можно  смело  заметить,  что  праздник 
для детей удался, и в школу маленькие 
иркутяне отправились с отличным на-
строением. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

26 августа в научной би-
блиотеке ИГУ имени В.Г. Рас-
путина состоялось открытие 
20-го Летнего университета 
АСЕФ. Летний университет — 
это масштабный форум сту-
дентов и молодых специали-
стов из стран Европы и Азии, 
который проводится под эги-
дой международной органи-
зации Фонд «Азия-Европа». 
Впервые в истории форум 
прошел в столице Прианга-
рья. В торжественной цере-
монии открытия приняли 
участие губернатор региона 
Сергей Левченко и мэр Ир-
кутска Дмитрий Бердников.
— Приветствую  вас  в Иркутске,  ко-

торый  мы  с  любовью  называем  сере-
диной  земли,  —  сказал  на  открытии 
Дмитрий  Бердников.  —  Этот  форум 
стал большим подарком для нашей на-
учной  общественности  и  творческой 
молодежи.  Иркутск  стоит  на  пересе-
чении  путей  из  Европы  в  Азию.  Хочу 
пожелать, чтобы удивительная атмос-
фера  нашего  города  способствовала 
плодотворной  работе  всех  участников 
20-го форума АСЕФ!
Участники Летнего  университета — 

это  48  студентов  и  молодых  специ-
алистов  из  46  стран,  от  23  до  30  лет. 
Россию на мероприятии представляет 
Екатерина Соколова, студентка Санкт-
Петербургского  политехнического 
университета  имени  Петра  Великого. 
Члены  молодежной  команды  АСЕФ 
предварительно  прошли  отборочный 

конкурс,  было  подано  около  8000  за-
явок со всего мира.
— Мы заполнили резюме, — расска-

зывает молодой бизнесмен из Бельгии 
Энтони Струленс, — потом с нами про-
вели интервью по скайпу, и по резуль-
татам  всех  испытаний  организаторы 
отобрали по одному человеку из каж-
дой страны. 
Форум  АСЕФ  проходит  в  этом  году 

на  площадках  трех  стран.  Стартовал 
проект  в  Китае,  местом  проведения 
форума стал Пекинский транспортный 
университет. Далее участники Летнего 
университета  прибыли  во  Владиво-

стокский  госуниверситет  экономики 
и сервиса, после этого гостей встречал 
Забайкальский  государственный  уни-
верситет  (Чита).  Затем  Летний  уни-
верситет добрался до Иркутска, завер-
шится поездка в Улан-Баторе.
— Основная идея молодежного фо-

рума  —  поддерживать  диалог  между 
азиатскими  и  европейскими  государ-
ствами  в  вопросах  развития  транс-
портных,  научных  и  культурных  от-
ношений,  —  объясняет  начальник 
управления  международных  связей 
ИГУ Юлия Елохина. — Конкурса меж-
ду  вузами  за  право  принимать форум 

не  было,  представители  АСЕФ  со-
вместно с Министерством образования 
РФ  определили  в  качестве  ресурсных 
площадок  три  города.  Министерство 
образования предложило нашему уни-
верситету принять форум, и мы согла-
сились. 
В  рамках  Летнего  университета 

преподаватели  ИГУ  и  ИрГУПСа  про-
вели  круглые  столы  и  лекции.  Всех 
участников  разбили  на  восемь  групп 
и за каждой закрепили определенную 
тему. А на подведении итогов команды 
представили  устные презентации  сво-
их исследовательских проектов. 
Темы  касались  проблем  безопас-

ности  в  авиасообщении,  транспор-
тировки  культурных  экспонатов, 
транспортной  доступности  для  людей 
с ограниченными возможностями, ре-
гулирования  бизнеса  в  развивающих-
ся странах, загрязнения Байкала, раз-
вития экотуризма и т.д.
Студенты  ИГУ  также  принимали 

участие  в  дискуссиях  и  обсуждениях, 
некоторые работали на форуме в каче-
стве волонтеров.
На  закрытии  перед  участниками 

выступила  Ксения  Еловских,  специ-
алист  международного  департамента 
Министерства  образования  и  науки 
РФ,  куратор  Летнего  университета  на 
территории России. Затем прошла ин-
тернет-конференция  с  Вениамином 
Кагановым,  заместителем  министра 
образования и науки РФ. Каганов рас-
сказал о планах министерства по раз-
витию международных проектов с уча-
стием российских университетов.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

Портфель от мэра 
Школьники получили подарки на День знаний

Между Европой и Азией
Иркутск стал площадкой Летнего университета АСЕФ

       ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
29  августа  подарки  получили 

десять  ребятишек,  проживающих 
в Правобережном округе Иркутска. 
В  преддверии  1  Сентября  управ-
ляющая  компания  АО  «Восточное 
управление  жилищно-коммуналь-
ными системами» и комитет по де-
лам  несовершеннолетних  своими 
силами  собрали  подарки  для  детей 
из  малообеспеченных  семей.  Нака-
нуне нового учебного года генераль-
ный  директор  управляющей  ком-
пании  Денис  Днепровский  вручил 
мальчикам  и  девочкам  портфели 
со  всем  необходимым  для  учебы — 
с тетрадями, карандашами, цветной 
бумагой,  картоном,  пеналом,  днев-
ником, сумкой для сменной обуви.

На несколько дней наш город стал центром мира. 48 молодых специалистов  
из 46 стран обсуждали в Иркутске вопросы транспорта, туризма,  
связи Европы и Азии, проблему загрязнения озера Байкал

Для 50 ребятишек, попавших в трудные жизненные ситуации, этот учебный год начался необычно. Портфели 
от градоначальника должны принести маленьким ученикам удачу
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ПРОЩАНИЕ
Выражаем глубокие и искренние соболезнования члену Общественной палаты города Иркутска Геннадию Ивановичу Михно в связи с преждевременным ухо-

дом из жизни его сына Евгения. Светлая память о Евгении Геннадьевиче останется в сердцах всех, кто знал и любил его.
Администрация города Иркутска, Общественная палата города Иркутска, Иркутская региональная общественная организация — движение «Ветераны комсомола»

В преддверии Дня знаний в администра-
ции чествовали работников образования, 
внесших неоценимый вклад в воспитание 
подрастающего поколения. Сюда пригла-
сили не только педагогов, воспитателей и 
тренеров, но даже технический персонал 
школ и детских садов. Трудовой стаж этих 
людей огромный — от 30 до 55 лет. Многие 
из них уже переступили 70-летний рубеж, 
но до сих пор остаются в строю. 
Преподаватель  французского  и  английского  язы-

ков Александра Ивановна Бушмагина пришла в школу 
№  17  в  1961  году,  будучи молоденькой  24-летней  де-
вушкой. Ей сразу доверили девятый класс. На первых 
уроках Александра робела больше, чем ее ученики, и 
даже  школьный  журнал  заполнять  не  умела…  С  тех 
пор  прошло  55  лет,  и  теперь  Александра  Ивановна 
слывет в школе строгим учителем. 
— С первого года я ввела жесткую дисциплину. Ни-

когда не ору — если в классе начинается шум, наобо-
рот, стараюсь говорить еще тише. И тогда через минуту 
в аудитории воцаряется тишина. У меня все строго: как 
только зашли в класс, наушники и мобильники сразу 
на  стол  выкладываем. Наверное, меня  считают меге-
рой,  но  зато  дети  учат  язык, —  рассказывает  о  своих 
принципах Александра Ивановна. — Мне часто пору-
чают классное руководство у трудных классов. Порой 
родителей приходится воспитывать больше, чем самих 
детей. 

В некоторых семьях Александра Ивановна 
выучила уже четыре поколения. В свое 
время к ней на родительские собрания 

и классные часы ходил писатель Валентин 
Распутин — в школе № 17 когда-то училась 

его дочь Маша. 

Таких  героев,  как  Александра  Ивановна,  сегодня 
в этом зале немало. Почетный знак «За верность обра-
зовательной  организации  и  преданность  профессии» 
из рук главы города получили 33 человека, посвятив-
ших себя одному учреждению. 
— К доске или можно с места? — пошутил мэр горо-

да Дмитрий Бердников, поднимаясь на сцену для по-

здравления. — Дорогие педагоги, низкий вам поклон 
за  вашу  работу. Дети —  это  то,  ради  чего мы живем, 
строим,  созидаем. А  учителя — это  те люди,  которые 
из  этих маленьких  чудесных  существ формируют на-
стоящего взрослого человека. Несмотря на непростое 
время, мы не снижаем темпы развития дошкольного и 

школьного образования. В этом году открываются еще 
три детских сада, и  самое  главное — уже приступили 
к возведению школ. 
Глава города напомнил, что сейчас ударными тем-

пами идет строительство школы на 1275 мест в Ново-
Ленино, возводятся пристрои к школам № 64 и № 66, 
ведется  проектирование  новой  современной  школы 
№  19 и  образовательных  учреждений  в  поселке Лес-
ной. В перспективе — строительство двух центров до-
полнительного образования в Топкинском и на улице 
Чайковского. 
Медалью «За безупречный труд и личный 
вклад в развитие системы образования» 
наградили 70 работников, трудовой стаж 

которых составляет от 30 до 55 лет. 
Причем  речь  идет  не  только  о  педагогах  и  вос-

питателях:  наравне  с  ними  отметили,  например, 
дворника, прослужившего  сорок лет в школе № 17, 
оператора стиральных машин с трудовым стажем 30 
лет,  уборщиков,  делопроизводителей,  бухгалтеров 
образовательных учреждений. 
— Мы часто благодарим учителей,  а вот люди, ко-

торые  создают  условия для детей,  как правило,  оста-
ются в тени. Но стоит только заболеть техничке или не 
выйти на работу повару, как мы тут же это замечаем. 
Следует ценить и поддерживать этих людей за их тяже-
лый, благородный труд, — отметила министр образо-
вания Иркутской области Валентина Перегудова. 
Среди  таких  тружеников  закулисья  —  Вера  Кон-

стантиновна  Чайка,  общий  стаж  работы  которой  со-
ставляет ровно полвека. Последние 15 лет она работает 
в школе № 6 уборщиком служебных помещений.
— До  этого я  была бухгалтером,  а  когда  вышла на 

пенсию, решила заняться физическим трудом. Норма 
у нас 500 квадратных метров, но мы по полторы ставки 
выполняем,  а  поначалу  я  даже на  двух  ставках  рабо-
тала — убирала тысячу квадратных метров, — говорит 
Вера Константиновна без всякого хвастовства. — В этой 
школе  когда-то  учились  мои  дети  и  внуки,  поэтому 
чувствую  себя  там  как  дома.  Ребятишки меня  знают, 
иногда  помогают  ведро  донести,  а  порой,  наоборот, 
в шутку швабру спрячут и веселятся. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

800 тысяч квадратных ме-
тров нового асфальта — в та-
ком объеме будут обновлены 
иркутские дороги. В этом се-
зоне ремонтные работы про-
водятся на 72 запланирован-
ных объектах, в том числе на 
улицах Старокузьмихинской, 
Гоголя, Академической, За-
харова, Рабочего Штаба, 
Розы Люксембург, Ширя-
мова, а также на отдельных 
участках тротуаров. 30 авгу-
ста мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников отправился про-
контролировать, как подряд-
чики справляются с работой.

На улице Ширямова заасфальтиро-
вано  около  10  тыс.  кв.  м  дороги,  а  по 
плану  новый  асфальт  появится  на  18 
тыс. кв. м. Заместитель директора под-
рядной  организации  Дмитрий  Коро-
лев  рассказал,  что  в  настоящее  время 
здесь  проводятся  работы  по  устрой-
ству бортового камня и асфальтобето-
на. Уже выставлено 80 % бордюрного 
ограждения. Асфальтирование плани-
руется завершить раньше установлен-
ных сроков.
— Мы контролируем работу подряд-

чиков, потому что, пока на улице теп-
ло,  нужно  успеть  выполнить  все,  что 
запланировано,  —  заметил  Дмитрий 
Бердников. — Но важно не только уло-
житься в сроки, но и провести ремонт 
качественно.  Наша  принципиальная 
позиция  по  гарантийным  обязатель-
ствам учит подрядчиков тому, что луч-
ше сразу  сделать хорошо, чтобы в по-
следующем за свой счет не исправлять 
дефекты.

По  словам  заместителя  мэра  — 
председателя комитета городского об-
устройства  Евгения  Дрокова,  работы 
на участках ведутся и в ночное время, 
чтобы не создавать неудобства автомо-
билистам.  Рабочие  трудятся  в  четыре 
смены,  многое  в  этом  нелегком  деле 
зависит и от погоды — приходится ло-
вить хорошие дни.

—  В  таком  объеме  ремонт  дорог 
в  Иркутске  давно  не  выполнялся, 
было  принято  решение  ремонтиро-
вать  трассы  большими  участками,  — 
подчеркнул Евгений Дроков. — Также 
идет реконструкция улицы Ленина от 
Карла  Маркса  до  Дзержинского,  там 
ее  ремонтируем  полностью,  на  всю 
ширину.  Этот  участок  держим  под 

особым контролем, все работы прохо-
дят  в  ночное  время,  чтобы  избежать 
транспортного  коллапса.  Срок  сда-
чи — до 15 сентября. 

Глава города проверил ход 
дорожных работ и на улице 

Гоголя. Там ремонт проводится 
на участке от остановки 

Жуковского до улицы 2-я 
Железнодорожная. 

— Здесь будет отремонтировано по-
рядка  16  тыс.  кв.  метров  дорожного 
полотна  с  укладкой  асфальтобетона 
в 7 см, — рассказал Евгений Дроков. — 
Также  на  объекте  проводится  ремонт 
555  метров  тротуара  и  по  всей  длине 
улицы  с  обеих  сторон  будет  произве-
дена  замена  бортового  камня.  Заме-
ним асфальт на всем участке. Полный 
комплекс  работ  планируем  закончить 
к 15 сентября. 
— Нужно постараться не затруднять 

движение, — сказал Дмитрий Бердни-
ков.  —  Помимо  дорог  у  нас  ведутся 
работы и по ремонту тротуаров. Прак-
тика показала,  что проблемных  точек 
достаточно много. И,  несмотря на  де-
фицит бюджета, около миллиарда ру-
блей в этом году пойдет на ремонт тро-
туаров и дорог. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

Трудовой стаж Александры Ивановны Бушмагиной 
превышает 55 лет: до школы № 17 она успела 
немного поработать в сельской школе в Никольске

Герои педагогического труда 
Работников образования с большим трудовым стажем отметили 

медалями и почетными знаками

Город дорог
В Иркутске продолжаются ремонтные работы на трассах

В этом году на ремонт дорог и тротуаров городские власти выделили порядка 
миллиарда рублей
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Финансы

Разумно распоряжаться 
деньгами умеют многие, но 
вот к самим купюрам порой 
относятся небрежно: комка-
ют, рассовывают по карманам, 
забывают вытащить перед 
стиркой. А между тем созда-
ние денежных билетов — это 
сложный процесс совместно-
го творчества художников, 
полиграфистов, технологов-
бумажников, банковских ра-
ботников, изготовителей кас-
совой техники, экспертов, и 
относиться к их труду следует 
уважительно. Сколько может 
прослужить монета, какая за-
щита предусматривается при 
изготовлении купюр, можно 
ли испортить банкноту без-
возвратно — эти нюансы рас-
крыла главный эксперт по 
исследованию денежных зна-
ков Отделения по Иркутской 
области Сибирского главно-
го управления Центрального 
банка РФ Юлия Садыкова. 
Для каждого денежного знака опре-

делен свой срок службы: чем выше но-
минал  купюры,  тем  она  долговечнее. 
Самые  ходовые  банкноты  в  10  и  50 
рублей при частом использовании жи-
вут полгода. Купюры номиналом 100 и 
500 рублей выводятся из оборота при-
мерно через полтора-два года. Тысяч-
ные  в  среднем  служат  в  течение  трех 
лет,  а  пятитысячные — не  более пяти 
лет.  Некоторые  купюры  сохраняются 
очень хорошо, до сих пор можно встре-
тить образцы 1997 года. Монеты более 
«живучи», чем бумажные деньги: они 
находятся в обращении до 15 лет. 
Износоустойчивость,  механическая 

прочность,  влагопрочность  заклады-
ваются  на  этапе  производства  денеж-
ных знаков. С 2004 года материал для 
купюр немного изменился. 
— Раньше банкнотная бумага состо-

яла на 30 % из целлюлозы и на 70 % из 

хлопка. С 2004 года используется толь-
ко хлопковое волокно, в эту бумажную 
массу  добавляют  специальные  веще-
ства,  защищающие  от  влаги,  износа  и 
повреждений, —  объясняет Юлия Ми-
хайловна. 
Но  иногда  человек  сам  сокращает 

жизнь  денег:  случайно  рвет  или  под-
жигает  купюру,  забывает  вытащить 
ее из кармана перед стиркой. В каком 
случае такой банкнотой можно и даль-
ше пользоваться беспрепятственно?
—  Небольшие  пятна,  потертости, 

проколы,  надрывы,  посторонние  над-
писи  или  оттиски  штампов,  оторван-
ные углы или края не влияют на пла-
тежеспособность  банкноты  —  она  все 
еще считается действительной, — под-
черкивает  главный  эксперт  по  иссле-
дованию денежных знаков.
Другое  дело,  если  купюру  порвали 

на несколько частей, обуглили, проли-
ли на нее краску. В этом случае денеж-
ный  билет  придется  обменять  в  ком-
мерческом  банке  (в  любом,  где  есть 
кассовый  расчет).  Главное  условие  — 
чтобы сохранилось не менее 55 % пло-
щади банкноты, иначе  она  вообще не 
подлежит обмену. 
— В банке обменяют и купюру, скле-

енную из любого количества фрагмен-
тов (при условии, что они принадлежат 
одной банкноте и составляют не менее 
55  %  площади),  —  добавляет  Юлия 
Садыкова.  —  Примут  также  банкноту 
с  измененной  окраской,  если  ее  изо-
бражение  все-таки  отчетливо  просма-
тривается.  Исключение  составляют 
деньги, окрашенные специальной кра-
ской  для  предотвращения  хищения 
банкнот при их перевозке и хранении. 
В  кредитной  организации  вам  об-

меняют даже такую банкноту, которая 
склеена  из  двух  кусочков,  принадле-
жащих  разным  купюрам  одного  но-
минала. Но  только в  том  случае,  если 
каждый фрагмент  составляет  хотя  бы 
половину банкноты и вместе они визу-
ально  дополняют  друг  друга.  То  есть, 
если у вас будет две правых половинки 
или две левых, купюру сочтут неплате-
жеспособной. 

—  Также  подлежат  обмену  банк-
ноты  с  производственным  браком, 
например,  перевернутым  номером. 
Обмен  купюр  производится  бесплат-
но, без ограничения суммы. Если кас-
совый  работник  сомневается  в  пла-
тежности  банкноты,  он  предлагает 
клиенту  сдать  ее  на  экспертизу.  Она 
проводится  Центральным  банком 
России  безвозмездно  и  занимает  не 
более десяти рабочих дней с момента 
сдачи на экспертизу, — говорит собе-
седник. 

Не стоит рассчитывать на 
обмен банкноты, от которой 

сохранилось менее 55 %, 
которая расслоилась 

и полностью утратила одну 
из своих сторон, купюры 

с пометкой «образец», «тест». 

Также вам не заменят купюру, напо-
минающую лоскутное одеяло — склеен-
ную из множества мелких фрагментов, 
принадлежащих разным банкнотам.
— Для монет допустимы мелкие ме-

ханические  повреждения,  такие  день-
ги  примут  в  любом  магазине.  Обмену 
в  банке  подлежат  монеты  со  следами 
воздействия  высоких  температур  или 
агрессивных сред (оплавленные, изме-
нившие цвет), с признаками производ-
ственного брака, а также сплющенные, 
погнутые,  имеющие  небольшие  сквоз-
ные отверстия — лишь бы сохранилось 
не менее 75 % от первоначальной мас-
сы.  Монеты,  абсолютно  утратившие 
свое  изображение,  становятся  беспо-
лезными. 
Примечательно,  что  в  некоторых 

случаях  вышеперечисленные  правила 
не работают — это касается  так назы-
ваемого льготного обмена. Если вслед-
ствие  несчастного  случая  (пожара, 
стихийного  бедствия,  ДТП)  банкноты 
существенно пострадали (сохранилось 
менее 55 % от первоначальной площа-
ди), их все равно примут на экспертизу 
при наличии документов, подтвержда-
ющих причину повреждения. 

Подготовила Яна Шутова 

Девять жизней купюры

        ФАКТЫ
Какие  города  и  объекты  изобра-

жены на действующих банкнотах:
10  рублей  —  Красноярск  (лице-

вая  —  коммунальный  мост  через 
Енисей и часовня Параскевы Пятни-
цы; оборотная — Красноярская ГЭС);
50  рублей  —  Санкт-Петербург 

(лицевая — скульптура в основании 
ростральной  колонны;  Петропав-
ловская  крепость;  оборотная —  ро-
стральная колонна; здание Биржи);
100 рублей — Москва (лицевая — 

квадрига  на  портике  Большого  те-
атра;  оборотная — фасад Большого 
театра);
500 рублей — Архангельск (лице-

вая —  памятник  Петру  I;  парусник 
в порту Архангельска; оборотная — 
Соловецкий монастырь);
1000  рублей  —  Ярославль  (лице-

вая — памятник Ярославу Мудрому и 
часовня Казанской иконы Богоматери 
на  фоне  Ярославского  кремля;  обо-
ротная — церковь Иоанна Предтечи);
5000 рублей — Хабаровск  (лице-

вая  —  памятник  Муравьеву-Амур-
скому  на  фоне  набережной  Амура; 
оборотная — мост через Амур).

        КСТАТИ

Продолжается  конкурс  на  сим-
вол  новых  банкнот  номиналом  200 
и 2000 рублей. По результатам все-
российского  онлайн-голосования 
в  финал  прошли  достопримеча-
тельности  49  городов,  в  том  числе 
Иркутска. От нашего города выдви-
нуто  два  символа  —  озеро  Байкал 
и  скульптура  Бабра.  К  5  сентября 
этот  список  сократится  до  10  пре-
тендентов,  а  затем  начнется  голо-
сование  в  интернете  и  заполнение 
реальных анкет. 1 октября в рамках 
Дня открытых дверей Банка России 
в  нашем  региональном  отделении 
можно  будет  проголосовать  за  по-
нравившийся символ. 

О бережном отношении к банкнотам и правилах обмена денег
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Всего  за  полгода  компания  выяви-
ла  24  факта  хищений  и  повреждений 
линейно-кабельных  сооружений в Ир-
кутской области. Материальный ущерб 
превысил  183  тысячи  рублей.  По  сло-
вам  заместителя  директора  филиала 
по  безопасности  Андрея  Абрусевича, 
нарушителей привлекает возможность 
легкой  добычи.  Увидев  знак,  что  под 
землей проходит кабель связи (опозна-
вательные  таблички  устанавливаются 
в соответствии с техрегламентом), зло-
умышленники рассчитывают выкопать 
медный провод и сдать его в пункт при-
ема цветных металлов. Они разрывают 
траншеи, вскрывают люки со сложны-
ми замками, используют тяжелую тех-
нику,  но  не  учитывают  одного:  почти 
все  кабели  связи  сегодня —  оптоволо-
конные. Свинцовые и медные практи-

чески полностью выведены из эксплу-
атации.
— Ущерб от повреждения одного ме-

тра кабеля составляет около двух тысяч 
рублей.  Нередко  приходится  заменять 
более  протяженные  участки,  —  пояс-
няет Андрей Абрусевич. — Чтобы отре-
монтировать  кабель,  нужна  высокотех-
нологичная  техника,  точность  хирурга: 
волокно состоит из десятков тончайших 
проводов,  которые  нужно  правильно 
спаять. 
Впрочем,  основная  проблема  —  не 

финансовый  ущерб  компании,  а  не-
удобство для абонентов. На устранение 
повреждений  порой  уходит  несколь-
ко  часов,  а  во  время  ремонтных  работ 
кому-то может понадобиться медицин-
ская помощь, но позвонить в скорую бу-
дет невозможно.

Кроме того, своими действиями зло-
умышленники  могут  нарушить  между-
народную связь. Подобный случай про-
изошел в начале июня в поселке Мегет 
Иркутского района. Тогда при попытке 
кражи телефонного кабеля была дваж-
ды  повреждена  стратегическая  маги-
стральная оптоволоконная линия связи 
ПАО «Ростелеком». 
Как  показывает  практика,  нередко 

кабель  воруют  с  чердаков  многоквар-
тирных домов или из люков во дворах. 
Если вы увидели, что на двери чердака 
срезан или  взломан  замок,  незамедли-
тельно  сообщите  в  свою  управляющую 
компанию.
Вполне  вероятно,  что  злоумышлен-

ники проверяют бдительность жильцов 
и планируют вернуться на чердак через 
пару дней, чтобы украсть оборудование. 

Выборы — 2016

Материал размещен на бесплатной основе в соответствии с протоколом жеребьевки от 18.08.2016 г. по распределению между кандидатами в депутаты Городской думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

18 сентября вам предстоит участво-
вать в Дополнительных выборах де-
путата Думы города Иркутска шестого 
созыва по одномандатному избиратель-
ному округу №22. Многие относятся к 
таким выборам либо безразлично, либо 
с большой долей иронии: что успеет 
сделать депутат за оставшийся срок 
полномочий. 

Но, поверьте, что при добросовестной 
работе, многое можно изменить и за бо-
лее маленький срок. Я предлагаю вам, 
уважаемые избиратели, сразу после вы-
боров в думу реально заняться нашим 
округом. В моей программе нет ничего 
невыполнимого, сверхъестественного 
и требующего больших затрат из город-
ского бюджета. Все что нужно, — это 
вести диалог с мэрией, настаивать на 
увеличении затрат на район, напористо 
и упрямо добиваться выполнения обе-
щанного властями. В общем, работать и 
не опускать руки, если вдруг по бюро-
кратии что-то не получается.

Моя программа призвана решить са-
мые острые проблемы, ранее озвучен-
ные вами.

Тарифы — под контроль
Я намерен прямо в этом году инициировать про-

верку  УК  контролирующими  органами:  прокурату-
рой и Роспотребнадзором, Службой строительного и 
жилищного надзора Иркутской области.
Я  точно  знаю,  как именно  управляющие компании 

зарабатывают на жильцах: обычно по своему усмотре-
нию увеличивают нормативы потребления коммуналь-
ных услуг на общедомовые нужды. В итоге в квитанции 
об уплате появляются цифры, взятые с потолка.
Жалобу жильца на УК прокуратура может и про-

игнорировать, а заявление депутата — нет. И уж если 
надзорное  ведомство  начнет  проверку,  то  проведет 
ее  качественно  и,  как  показывает  практика,  най-
дет не одно нарушение в тарифах. Деятельность УК 
должна быть понятной и прозрачной, я намерен за-
ставить их отчитываться перед жителями.

Вода — не роскошь, 
а необходимость
Уже много лет жители частного сектора хотят по-

лучить  центральное  водоснабжение —  власти  и  де-
путаты обещают, но не делают. Больно смотреть на 
престарелых людей, несущих воду от колонки домой. 
Как будто глубокая деревня, а на самом деле район 
в  центре  города.  Считаю  необходимым  заложить  в 
программу МУП «Водоканал» Иркутска средства на 

проектирование,  строительство,  модернизацию  во-
доводов с подходами к жилым домам.

Вывоз отходов поставить 
на поток
Ситуацию с твердыми бытовыми отходами (ТБО) в 

нашем округе иначе как словом «беда» назвать нель-
зя. С одной стороны, их вывозят как попало, с другой, 
мусором  захламлены  территории  между  частными 
владениями. МУП «Спецавтохозяйство» со своей ра-
ботой пока справляется плохо: вывозит, только ког-
да видит кучу мусора. Предлагаю за счет городского 
бюджета  приобрести  новые  мусорные  контейнеры, 
удобные для транспортировки спецтранспортом, ор-
ганизовать  мониторинг  за  движением машин МУП 
«Спецавтохозяйство», вывозящим ТБО.

Переселение из ветхого жилья
Есть  в  нашем районе и  ветхое,  аварийное жилье — 

многоквартирные  дома,  которые  не  ремонтировались 
с  30-х  годов прошлого  века.  Речь,  в  частности,  идет  о 
домах в Рабочем. Их жильцов должны были расселить 
еще 2011 году, но вопрос так и не решен: в план постави-
ли, но забыли. Считаю необходимым сделать это в 2017 
году — городская администрация выделяет средства на 
переселение в рамках муниципальной программы. За-
дача депутата — не снимать вопрос с контроля.

Бесплатный спорт
Обязательным  считаю  возродить  в  округе  систему 

спортивных  бесплатных  секций  для  детей.  Уже  оче-
видно, что просто игровых площадок во дворах недо-
статочно — они ведь рассчитаны в основном на детей 
до 10 лет. А чем заняться подростку? Я готов лоббиро-
вать перед мэрией устройство секций по футболу, во-
лейболу, баскетболу с привлечением детских тренеров.
Все пункты моей программы подразумевают скорее 

организационные  усилия,  нежели  финансовые.  По-
верьте,  если  заниматься  такой работой каждый день, 
то район, который все считают отсталым, начнет пре-
ображаться. Я бы мог сейчас отделаться дежурным ло-
зунгом «пора менять жизнь к лучшему», но, вероятно, 
от таких обещаний за много лет вы уже устали. Я готов 
начать с малых дел, которые вы заметите сразу, а затем 
добиваться финансирования крупных проектов вроде 
водоснабжения и реконструкции дорог.

Уважаемые избиратели!

БДИ!

Здесь меди нет —  
есть интернет по «оптике»

Чем опасна кража кабелей связи,  
и как предотвратить подобные случаи

Специалисты отмечают: летом традиционно увеличива-
ется число повреждений оборудования и хищений линей-
но-кабельных сооружений связи. Охотники за цветным ме-
таллом ошибочно принимают оптоволоконный кабель за 
медный, даже не подозревая, что начинка у него — обыкно-
венное стекло. Специалисты «Ростелекома» информируют 
граждан, как обезопасить себя от потери связи, какое нака-
зание грозит расхитителям, а главное — пытаются донести 
до потенциальных преступников: меди в кабелях нет. 

Не проходите мимо, если видите, как к 
люку  подогнали  автомобиль  и  прикре-
пили  пучок  проводов  (таким  образом 
преступники пытаются вырвать кабель). 
Нередко  вместе  с  кабелями  «Ростеле-
кома»  расхитители  повреждают  линии 
других компаний. И десятки абонентов 
остаются  без  связи  и  телевидения,  без 
доступа в сеть Интернет.
Злоумышленников  не  останавли-

вает  даже  риск  оказаться  за  решеткой. 
За  данные  преступления  статьями  158 
(кража), 167 (умышленное уничтожение 
или повреждение имущества) и 215 ч. 2 
(приведение в негодность объектов жиз-
необеспечения)  УК  РФ  предусмотрена 
уголовная  ответственность  с  лишением 
свободы до пяти лет. 
В  этом  году  по  17  случаям  были  на-

правлены  заявления  в  правоохрани-
тельные  органы,  возбуждено  10  уго-
ловных  дел,  четыре  злоумышленника 
осуждены,  еще  двое  подозреваемых 
задержаны, по ним проводится дослед-
ственная  проверка.  Преступники,  по-
вредившие  кабель,  по  закону  обязаны 
возместить  компании  материальный 
ущерб. В регионе уже есть прецеденты, 
когда  похитителям  пришлось  из  соб-
ственного кармана возмещать урон, на-
несенный компании. 
Важно отметить, что иногда повреж-

дение  оборудования  происходит  не-
преднамеренно, во время строительных 
и ремонтных работ. 
— Если вы решили что-то построить, 

выкопать траншею под водопровод, ка-
нализацию  или фундамент,  установить 
забор или  выполнить другие  земляные 
работы,  знайте,  что  на  все  виды  работ 
должно  быть  получено  письменное  со-
гласие от предприятия, в ведении кото-
рого  находится  линия  связи,  —  преду-
преждает директор Иркутского филиала 
ПАО «Ростелеком» Юрий Тиман. 
Оградить объекты жизнеобеспечения 

от воровства и вандализма будет проще, 
если  граждане  с  должным  вниманием 
отнесутся к происходящему рядом. 

Подготовила Яна Шутова

Михаил Торопов
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В нашей рубрике мы позна-
комим вас со школами Ир-
кутска, обучение в которых 
считается престижным. А пре-
стиж учебного заведения, как 
известно, определяется в пер-
вую очередь качеством зна-
ний и уровнем преподавания. 
Сегодня мы расскажем о двух 
интереснейших учебных заве-
дениях — школе № 11 и Центре 
образования № 47, где углу-
бленно изучают математику и 
иностранные языки.

О космосе и математике
В  школе  №  11  знают,  как  вырас-

тить ребенка личностью и сделать его 
успешным  человеком.  С  советских 
времен  это  учебное  заведение  извест-
но  в  городе  как  специализированное, 
с  математическим  уклоном.  В  2015 
году  школа  отметила  свой  вековой 
юбилей — столетие со дня основания! 
Но тот, кто хотя бы раз побывал здесь, 
согласится со мной: эта школа и в про-
шлом веке, и сегодня — образцовая. 
Математику  считают  царицей  наук, 

потому  что  большинство  наук  опира-
ются  на  нее.  Древнегреческий  ученый 
Пифагор,  который  придумал  и  ввел 
в  человеческий  лексикон  само  слово 
«математика», был автором еще одного 
нового для древних греков слова — «кос-
мос». Таким образом, начиная с VI века 
до нашей эры понятия «математика» и 
«космос»  оказались  тесно  связанными. 
И вовсе не случайно. Ведь сейчас на око-
лоземной  орбите  работает  иркутянин 
Анатолий Иванишин —  выпускник ма-
тематического класса школы № 11.
Анатолий Иванишин  все  десять  лет 

учился в этой школе. После окончания 
он  подал  документы  в  Черниговское 
высшее военное авиационное училище 
летчиков, но не прошел по конкурсу из-
за зрения. Парень вернулся в Иркутск, 
поступил в политех, но мечту о небе не 
оставил: целый год делал специальные 
упражнения для улучшения зрения. И 
добился своего! Его приняли в Черни-
говское  училище,  которое  он  окончил 
с  золотой медалью.  Сегодня Анатолий 
Иванишин  —  российский  космонавт, 
испытатель  отряда  ФГБУ  «НИИ  ЦПК 
имени Ю. А. Гагарина», 112-й по счету 
космонавт  России  (СССР)  и  525-й  кос-
монавт мира. 
—  Портрет  Анатолия  Иванишина 

висит  на  Доске  почета  среди  других 
фотографий  выпускников  нашей  шко-
лы, —  рассказывает  учитель  математи-
ки Юлия Спирина. — И  сегодня,  когда 
в вузах узнают, что выпускник — из 11-й 
школы,  вопросов  не  задают.  Одиннад-
цатая школа — это бренд, знак качества! 
Специализация  здесь  начинается 

с  5-го  класса.  Ученики  выбирают  из 
трех направлений: математика, инфор-
мационные технологии и лингвистика. 
— Я своим ученикам всегда привожу 

слова Михаила Ломоносова: «Матема-
тику уже затем учить следует, что она 
ум  в  порядок  приводит»,  —  говорит 
Юлия  Валерьевна.  —  Те,  кто  выбрал 
это  направление,  изучают  королеву 
наук девять часов в неделю. Еще в 10-11 
классах у нас идет спецкурс «Параме-
тры» (эта тема — одна из сложнейших 
в ЕГЭ: решение задач с параметрами). 

Выпускники нашей школы 
легко поступают и в ИрГУПС, 
и в ИРНИТУ, и в ИГУ, и в МГУ, 
и в МГТУ им. Баумана. Они 

свободно выбирают любые 
технические специальности и 

добиваются успехов. В этом году 
половина наших выпускников 
поступила на бюджет в разные 

вузы Иркутска, Москвы и Санкт-
Петербурга. 

В 11-ю школу всегда собирались са-
мые  математически  одаренные  дети. 
Здесь  всегда  были  сильнейшие  мате-

матические  классы.  Создавались  це-
лые династии математиков. Не исклю-
чение  и  сама  Юлия  Валерьевна:  она 
тоже училась здесь, потом — ее сестра 
Наталья,  затем  —  старший  сын  Егор. 
Теперь учится и младший — Иван.
— Я другой школы для своих детей не 

мыслю! — признается преподаватель. — 
Здесь по традиции собираются сильные 
педагоги,  детям  у нас  учиться интерес-
но.  Я  нисколько  не  преувеличиваю: 
у нас — лучшие дети в городе! Я своим 
ученикам так и говорю: «Вы — лучшие!» 
Так  говорила  и  моя  учительница 

математики,  Ида  Моисеевна  Курило-
ва, профессию свою, кстати, я выбрала 
благодаря  ей.  Атмосфера  в  школе  — 
особенная,  очень  доброжелательная. 
В  среде  учеников  и  учителей  царят 
взаимопонимание,  взаимоуважение, 
взаимовыручка.  Наши  выпускники 
становятся  известными  в  Иркутске 
и  в  России.  Достаточно  сказать,  что 
наша  школа  находится  в  переулке 
имени  летчика,  Героя  Советского  Со-
юза  Анатолия  Богданова  —  он  тоже 
учился здесь, выпускник 1941 года. 

За китайским — 
в Поднебесную
Изучать китайский язык сейчас хо-

тят  многие  —  в  Центре  образования 
№ 47 для этого есть все возможности. 
В  этой  образовательной  организа-
ции  углубленно  изучают  английский, 
а  французский,  немецкий,  испанский 
и  китайский  преподаются  как  вторые 
иностранные языки. Проект сотрудни-
чества с КНР работает с самого откры-
тия школы. Тогда китайский в россий-
ской школе  был  такой  же  редкостью, 
как русский — в Поднебесной. Сегодня 
более 200 учащихся ЦО № 47 занима-
ются китайским языком.
За  эти  годы  десятки  школьников 

получили  качественное  лингвисти-
ческое  образование  в  области  китай-
ского  языка,  продолжили  обучение  в 
лингвистических вузах России и КНР, 
работают  по  полученным  специаль-
ностям,  связанным  с  использованием 
китайского языка. 
Сегодня  ЦО №  47  имеет  договоры 

о  сотрудничестве  со  средней  школой 
города  Шань  Дунь  и  школой  №  80 

Пекина.  Эффективно  сотрудничает  и 
с  Шэньянской  школой  иностранных 
языков.  Учащиеся  и  учителя  этих  за-
ведений могут участвовать в проектах 
по обмену творческими коллективами, 
спортивными командами. 
Два-три раза в год учащиеся Центра 

образования № 47 выезжают на линг-
вистическую  практику  по  изучению 
китайского языка в Шэньянскую шко-
лу иностранных языков. Кстати, в этом 
учебном  году  выпускники  иркутской 
школы  приняли  участие  в  федераль-
ном эксперименте по  апробации Еди-
ного  государственного  экзамена  по 
китайскому  языку,  показав  хорошие 
знания.  На  муниципальном  и  регио-
нальном  уровне  Всероссийской  олим-
пиады  учащиеся  Центра  образования 
№ 47  стали призерами и победителя-
ми в нескольких возрастных группах.
 — Все больше детей хотят изучать 

китайский  язык,  хотя  это  довольно 
трудно,  —  рассказывает  заместитель 
директора  по  учебно-воспитательной 
работе  Надежда  Бяложевская.  —  Ос-
новным иностранным языком в шко-
ле по-прежнему остается английский. 
В  этом  году  средний  показатель  по 
английскому на ЕГЭ составил 75 бал-
лов.  Самый  высокий  результат  —  96 
баллов. Экзамен по английскому язы-
ку  сдавали  32  человека,  30  учеников 
сдали на «4» и «5», и только двое по-
лучили «3».

—  В  каждой  параллели  у  нас  есть 
лингвистический класс, — рассказыва-
ет завуч. — Иностранные языки — это 
то,  что  сегодня  очень  востребовано 
детьми  и  родителями.  У  нас  большой 
опыт работы в  этой  сфере. Наши уче-
ники  поступают  в  престижные  линг-
вистические вузы Москвы и Иркутска 
и  успешно  используют  иностранные 
языки в профессиональной сфере.

Оксана Гордеева
Продолжение материала о самых 

престижных школах города читайте 
в газете «Иркутск» от 15 сентября

«Пусть меня научат!»
Какие предметы углубленно изучают в иркутских школах

СПРАВКА
В каких школах Иркутска каким языкам обучают 

Иностранный язык Школа Количество учащихся

Английский 72 учебных заведения 58 319

Немецкий СОШ №№ 6, 23, 26, 29, 30, 37, 
45, 64, 67, гимназии №№ 2, 3, 
25,  44, ЦО № 47, лицей № 3, 
лицей ИГУ

2 007

Французский СОШ №№ 9, 12, 14, 26, 30
гимназии №№ 2, 3, 25, 44, ЦО 
№ 47, лицей № 3, лицей ИГУ

1 718

Испанский СОШ № 26, ЦО № 47 108

Китайский СОШ № 26, ЦО № 47 88

Другие языки СОШ № 26, гимназия № 25 120

        КСТАТИ

Углубленное изучение отдельных 
предметов в Иркутске — не редкость. 
По  таким  программам  работают  15 
муниципальных  общеобразователь-
ных  организаций:  лицеи  №№  1, 
2,  3,  лицей  ИГУ,  лицей-интернат 
№ 1, гимназии №№ 2, 3, 25, 44, ЦО 
№ 47, среднеобразовательные шко-
лы №№ 2, 11,  14,  19, 64. Специали-
зация этих заведений — гуманитар-
ная,  естественнонаучная,  языковая 
и математическая. В основном углу-
бленно изучаются математика,  рус-
ский  язык,  литература,  иностран-
ные языки, химия, биология.
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Выборы — 2016

Оплачено из средств избирательного фонда кандидата в депутаты Государственной думы Федерального собрания РФ 7 созыва по Иркутской области — Иркутскому одномандатному избирательному округу №93 Щапова Михаила Викторовича.

В отличие от многих политиков, Ми-
хаил Щапов в жизни выглядит точь-в-
точь как на баннерах, которых за по-
следнее время на улицах областного 
центра появилось немало. Дизайнеры 
не приукрасили: позитивен, с вдумчи-
вым, внимательным взглядом, но ещё 
и… улыбчив в реальной жизни. 

— Михаил Викторович, ваше лицо сейчас 
знакомо всем в Иркутске. Но ворвались вы в 
публичное пространство Иркутска всё-таки 
как-то неожиданно. Депутат Законодатель-
ного собрания области. Предприятие «Агро-
Байкал», которым вы руководите, известно 
многим. Но сами вы до сих пор не были столь 
широко известны жителям региона. Почему? 
Признайтесь: сказывалось чекистское про-
шлое? 

— Конечно, без чекистского прошлого не обошлось! 
—  смеется  Михаил  Щапов.  —  Я  привык,  что  любое 
внешнее  проявление  скорее  ограничивает,  чем  даёт 
новую возможность. Это ещё и черта характера — без 
лишней  надобности  не  лезть  «в  кадр».  Даже  не  буду 
опровергать,  что  я  человек  коллективный.  Интересы 
общества  для  меня  важнее  собственных.  Сейчас  мне 
приходится  проводить  много  встреч.  Избирателям 
нужно  понять  именно  меня.  Кто  я  такой,  какова  моя 
личная позиция по  тем или иным вопросам. И я рас-
сказываю, объясняю. 

— В прошлом году многие ожидали, что со 
сменой губернатора в Законодательном со-
брании противоречия будут нарастать. Но 
на удивление, бюджет был сформирован до-
статочно быстро и качественно.

— Это  безусловное  свидетельство  того,  что  депутат-
ский  состав  сформировался  хороший,  здравый,  адек-
ватный.  В Иркутской  области  исполнительная  и  зако-
нодательная  ветви  сейчас  впервые  за  последние  годы 
по-настоящему разделены и независимы друг от друга. 
Губернатору, чтобы провести какой-то закон или какое-
то серьёзное решение надо убеждать депутатов, доказы-
вать, приводить аргументы. Диалог и даже спор идёт на 
пользу делу. Это, на мой взгляд, идеальная конструкция 
власти. Но в целом, с учетом взаимоотношений региона 

с федеральным центром,  с одной стороны, и органами 
местного самоуправления — с другой, система плоха. И 
надо наладить эту систему. 

— С какими сферами жизни связана сейчас 
ваша деятельность в региональном парламен-
те? И в чём, как потенциальный законодатель 
федерального уровня, вы себя считаете специ-
алистом?

— В силу профессии, сферы занятости — это сельское 
хозяйство.  Всё  знакомо,  интересно,  понятно.  У  меня 
большой опыт правоохранительной работы. Плюс эко-
номическое образование. Всё это даёт возможность бо-
лее объёмного понимания региональной проблематики 
в целом. В комитете по собственности и экономической 
политике мы с коллегами уже занимаемся проблемами, 
которые, что называется, на слуху. Это и многострадаль-
ный закон о взносах на капремонт, негативное воздей-
ствие которого на жизнь иркутян мы пытаемся снизить 
и  уже  предприняли  шаги  по  компенсации  некоторым 
категориям граждан за эти взносы. Это и вопросы леса… 
Вы  тоже,  наверное,  знаете  о  моем  депутатском  запро-
се по проблеме леса, который единогласно принят? Это 
и закон о детях войны, который наша фракция считает 
социально значимым, а потому принципиальным. 

— А зачем вы вообще, если не секрет, пошли 
во власть? И какую сверхзадачу ставите, бал-
лотируясь в Государственную Думу страны?

— Для меня это реальная задача: внести свой вклад в 
то, чтобы жить стало лучше. И не столько в государстве 
вообще,  сколько  в нашем регионе. Мне действительно 
обидно, что люди с той, западной стороны Урала живут 
качественнее.  А  мы  кто  тогда?  Отверженные?  Катор-
жане? Мы наказаны? Мы ведь тоже граждане великой 
страны, а где качество жизни, которого достойны граж-
дане этой великой страны? 

— А какие законы на общегосударственном 
уровне необходимо, на ваш взгляд, принимать 
срочно, в первую очередь?

— Систему законов, которые как раз изменят баланс 
полномочий, взаимоотношений между уровнями и вет-
вями  власти.  Сейчас  все  полномочия  стянуты  наверх. 
Леса и реки принадлежат федералам, все основные за-
коны пишут там. Школу, больницу без федералов тоже 
не построить. Невозможно на местах оказать людям ка-
чественные услуги. Все средства идут наверх, а уже от-
туда как-то распределяют.

Одним  из  первых  моих  шагов  будет  законопроект 
о  том,  чтобы  30  процентов  налога  на  добычу  нефти 
оставались  в  регионе. Подсчитал,  в  этом  случае  около 
20 миллиардов рублей дополнительно поступит в каз-
ну  области.  Я  и  моя  команда  подготовили  несколько 
серьёзных  законопроектов.  Приду  в  Государственную 
Думу не с пустыми руками, поверьте!

Беседовал Вадим Шестаков

Михаил Щапов — офицер, 
государственник, профессионал

«Единая Россия» — партия Путина. 
Это неопровержимая истина. На XV 
съезде партии Президент России откро-
венно заявил, что создал «Единую Рос-
сию» и считает ее основным политиче-
ским ресурсом страны. 

В  преддверии  выборов  в  Государственную  Думу 
оппозиционные  силы  пытаются  разделить  партию 
и Президента,  уверяя  россиян,  что Путин  не  имеет 
никакого  отношения к  созданию «Единой России». 
Это в корне неверно! 15 лет назад «Единая Россия» 
была  создана  именно  благодаря  инициативе  главы 
государства Владимира Путина. Президент посчитал 
необходимым создать сильную партию и объединить 
россиян, направив все силы на преодоление кризиса 
и выстраивание современной экономической систе-
мы. Он и сегодня вместе с партией. 

После шоковых реформ начала 1990-х годов наша 
страна  получила  еще  один  тяжелейший  удар —  де-
фолт  1998  года. Как  следствие — резкое  ухудшение 
качества  жизни  людей,  демографический  кризис, 
рост  коррупции,  разгул  преступности.  Выступая  на 
XV  съезде  партии  «Единая  Россия»,  прошедшем  в 
июне этого года, Владимир Путин напомнил ситуа-
цию. 

—  Стране  грозил  распад.  В  правовом  и  полити-
ческом  плане  она  представляла  собой  лоскутную 
территорию.  Россия  была  буквально  накрыта  тер-
рористической  агрессией.  Значительная  часть  эко-
номики,  ряд  важных  государственных  институтов 
контролировались  олигархическими  или,  откро-
венно говоря, просто криминальными структурами. 
Нам  предстояло  изменить,  выправить  ситуацию, 
укрепить  действующую  Конституцию,  по  сути,  вос-
становить  дееспособность  государства.  Реализовать 
эти задачи можно было только с опорой на мощную, 
консолидирующую политическую силу, и такой точ-
кой  сборки  страны  стала  «Единая  Россия»,  —  под-
черкнул Президент РФ. 

Владимир Путин особо отметил, что успех партии 
проверен временем и подтвержден конкретными де-
лами.  Глава  государства  призвал  все  политические 
силы, которые будут участвовать в нынешней изби-
рательной  кампании,  не  спекулировать  на  текущих 
трудностях  и  не  давать  пустых  обещаний,  которые 
ничем не подтверждены, за которыми стоит только 
стремление любой ценой прорваться к власти.

Сегодня представители «Единой России» идут на 
выборы в Госдуму. Идут при поддержке Президента. 
И все мы, жители Иркутской области, можем оказать 
реальную помощь своему государству и своему Пре-
зиденту, поддержав кандидатов от партии. Главе го-
сударства нужно сильное представительство в Думе. 
И Иркутская область не может снова выпасть из кон-
структивного русла. 

Вместе с партией ПУТИНА

Материал оплачен из избирательного фонда Иркутского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
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Знай наших!

Оксана Николаевна Вин-
ник, преподаватель истории 
гимназии № 3, стала «Учи-
телем года — 2016». Сегодня, 
1 сентября, мы поговорили 
с ней о путешествиях, съем-
ках фильмов и о том, чему 
дети учат нас, а чему — мы 
их. 

Оксана Николаевна — увлеченный и 
творческий  человек.  В  ноябре,  напри-
мер, когда по утрам в классе все  серое 
и  унылое  и  учеников  трудно  расшеве-
лить,  она  предлагает  им  встать  и  по-
дойти к окну:
— Мы становимся всем классом у по-

доконника и наблюдаем,  как  восходит 
солнце.  Это  просто  завораживающе 
красиво!  А  в  январе,  если  посмотреть 
в окно, можно увидеть фиолетовые су-
мерки. Снег такого бледно-пастельного 
цвета, а небо — фиолетово-розовое… 
Это  необходимо,  чтобы  ребята  не-

много  отвлеклись  и  по-иному  взгля-
нули на мир. И тогда можно начинать 
урок! А однажды произошел забавный 
случай.  Учительница  за  что-то  очень 
рассердилась  на  свой  6  «Б»  и  громко 
всех отчитала. Вдруг один из учеников, 
Кирилл, который сидел за первой пар-
той, попросил:
—  Оксана  Николаевна,  посмотрите, 

пожалуйста, в окно!
— Я честно подошла к  окну и  стала 

смотреть  вниз,  —  смеется  Оксана  Ни-
колаевна.  —  И  только  спустя  какое-то 
мгновение  до  меня  вдруг  дошло,  что 
таким  образом  Кирилл  переключил 
мое внимание с плохого на хорошее… Я 
засмеялась,  и  тяжелое  настроение  как 
рукой сняло! 

Фильм о любви 
к Иркутску
Фильм, который сняли ученики Ок-

саны  Винник,  занял  первое  место  на 
конкурсе  «Иркутск — культурная  сто-
лица»  среди  любительских  кинолент, 
созданных  к  355-летию  Иркутска.  На 
экране  —  зима.  Ангара  клубится  от 
мороза и дышит на берег серыми кло-
чьями  тумана.  По  Нижней  набереж-
ной шагает мальчуган. Это Даниил Ис-
томин — шестиклассник,  а  за  кадром 
звучит его песня:
—  Мой  Иркутск  —  красивый  город, 

здесь  живет  такой  народ,  —  слышится 
звонкий  мальчишеский  голос,  звуча-
щий в такт веселым, подпрыгивающим 
шагам. — Классно жить  в моем Иркут-
ске, Ангара со мной поет!.. Это город мо-
лодых — много планов и идей! 
— Не поверите, но этот коротенький 

эпизод в конце фильма, который длит-
ся минуту, мы  снимали целых полтора 
часа!  —  вспоминает  Оксана  Николаев-
на.  — Мороз  был  тогда  градусов  двад-
цать. Мы всем классом отдыхали в лаге-
ре «Звездный» и только что вернулись. 
Кто-то  приехал  к  памятнику  Алексан-
дру III раньше, кто-то позже. Все вместе 
долго собирались, репетировали флеш-
моб, чтобы танцевать синхронно, чтобы 
песня  звучала  стройно.  Было  холодно, 
но  никто  не  ушел.  А  потом  все  вместе 
запустили в небо разноцветные шары!..

В фильме папы и мамы, 
мальчики и девочки задорно 
танцуют и поют, и только пар 

изо рта говорит о сильном 
морозе.

—  Вот  если  бы  не  родители,  ничего 
бы  у  нас  не  вышло,  —  признается  Ок-
сана  Николаевна.  —  Ведь  придумала 
сценарий  и  снимала  Ольга  Сергеевна 
Истомина — она работает на  авиазаво-
де, профессия ее далека от кино, но она 
очень талантливая. Весь класс помогал 
снимать фильм. У моих учеников роди-
тели — просто фантастические! Если бы 
не они и не мои талантливые ребята — 
не знаю, что бы я делала! 

«Я буду играть Шумана!»
Невозможно  рассказать  все  о  досуге 

и  занятиях  ребят,  классным  руководи-
телем  которых  является  Оксана  Нико-
лаевна,  но  поверьте  на  слово:  жизнь 
в их классе бурлит и бьет ключом. Этим 
летом Оксана Винник вместе с учитель-
ницей математики решили устроить на 
Байкале летнюю историко-математиче-

скую школу.  Идею  горячо  поддержали 
дети и родители. 
— Вместе с учителем математики На-

тальей  Быстровой  мы  сняли  домики 
на Ольхоне,  в  усадьбе Никиты  и Ната-
льи  Бенчаровых  (мы  с  ним  давно  дру-
жим), — вспоминает Оксана Николаев-
на. — Это было просто сказочное время! 
У Никиты Владимировича всегда живут 
люди со всей планеты, из разных угол-
ков мира.
Так  случилось  и  на  этот  раз.  Детям 

просто фантастически повезло: они по-
общались  на французском  с француза-
ми,  впервые  в жизни  услышали насто-
ящее живое горловое пение, послушали 
корейских  барабанщиков  и  много  уз-
нали  о Шумане.  А  днем  ребята  погру-
жались  с  головой  в  историю  России  и 
решали  массу  интересных  и  сложных 
математических задач.
—  Для  моих  ребят  жизнь  на  Ольхо-

не — просто кладезь знаний! — расска-
зывает  учительница.  —  Поэтому  я  ни-
когда  заранее  не  планирую  свободное 
время,  ведь оно  всегда  занято интерес-
нейшими встречами. Только представь-
те — в первый же вечер нас пригласили 
на концерт горлового пения: бурятские 
исполнители показали нам древнее ис-
кусство предков-кочевников. Второй ве-
чер заняли французы из летнего языко-
вого лагеря «Альянс Франсез Иркутск». 

Третий вечер был посвящен русской 
классической  поэзии  и  музыке  компо-
зитора  Шумана  —  приезжал  Виктор 
Бронштейн  и  читал  свои  стихи,  а  пи-
анистка  Амината  Алепская  играла  на 
фортепьяно  концерт  Шумана.  Она  так 
вдохновенно  рассказывала  про  компо-
зитора, что ученица Оксаны Николаев-
ны Диана Трунина решительно заявила: 
«Приеду  в  Иркутск  и  буду  играть Шу-
мана!» Четвертый вечер был посвящен 
корейской  музыке  —  слушали  концерт 
игры на барабанах.

Но основа основ — это, 
конечно, математика и история: 

дважды в день происходило 
глубокое погружение в оба 

предмета. Преподавательница 
в лагере вела еще и риторику, 

чтобы научить детей правильно 
говорить.

—  Я  на  Байкале  стала  по-иному  по-
нимать  историю,  —  призналась  Настя 
Калягина,  ученица  7  «Б».  —  Мы  из-
учали эпоху Ивана Грозного, обсуждали 
жизнь Бориса Годунова. Он не был ца-
рем-венценосцем, и это стало причиной 
смутного времени, которое закончилось 
воцарением Романовых… И вообще,  во 
время каникул я поняла, что очень хочу 
в школу! 

Страшные учительские 
сны
Оксана  Николаевна  больше  20  лет 

работает учителем истории, но ее гла-
за так и сияют восторгом и интересом 
к  миру.  Она  признается,  что  перед 
1 сентября ей снится один и тот же сон: 
как будто дети у нее в классе шумят, а 
она не может их успокоить.
— Мой муж говорит: «Ну-у, вот и на-

чались страшные учительские сны!» — 
смеется  преподавательница.  —  На 
самом деле дети всегда ведут себя спо-
койно  на  моих  уроках,  но  я  все  равно 
перед  началом  учебного  года  приду-
мываю новые идеи —  как  сделать  так, 
чтобы предмет был ребятам интересен. 
Вот, например, чтобы увидеть исто-

рию  Франции  своими  глазами,  про-
шлый выпускной класс Оксаны Нико-
лаевны отправился… в Париж. На сайт 
школы  вышла  парижская  гимназия 
имени Людовика ХIV. 
— К нам обратились парижане, — го-

ворит  учительница. — Они  попросили 
обменяться  классами:  сначала  фран-
цузы жили у нас (у меня жил мальчик 
Цезарь, Сезар по-французски), а потом 
наши дети поехали по обмену в Париж. 
Мы гуляли в Нотр-Дам де Пари, были 
в  Лувре,  в  Версале  умудрились  заблу-
диться  в  саду и  увидели  гораздо  боль-
ше,  чем  предусматривала  экскурсия. 
Кстати, в Лувре мы видели интересные 
раскопки  —  средневековые  камни,  по 
которым ступала нога предков нынеш-
них парижан. Мурашки по коже бегут, 
когда видишь такую древность!
Мы  все  с  вами —  ученики:  первый 

звонок  раздается  в  момент  нашего 
рождения,  так  начинается  урок  дли-
ною в жизнь. Я немного завидую уче-
никам Оксаны Винник, потому что она 
не  перестает  учиться  чему-то  новому, 
не устает увлекать за собой своих вос-
питанников. 
— В  этом  году мы  с  классом  реши-

ли  выучить  французский,  —  говорит 
она. — Я  тоже  буду  ходить  с  ними  на 
факультатив  и  учиться,  потому  что 
в школе учила немецкий. Ведь в буду-
щем  году  мы  планируем  отправиться 
в Верхнюю Савойю. 

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

Учительница истории
Оксана Винник о любви к детям, путешествиях  

и необычных методах обучения

Оксана Винник обожает свою работу. Если бы можно было, она и в космос, 
не задумываясь, полетела бы со своим 6 «Б»!
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Кто поможет садоводу и огороднику
В редакцию часто поступают вопросы от садоводов и огород-

ников. Они содержат примерно один и тот же перечень проблем. 
Какие пути для их решения предлагает партия «Единая Россия»?

Взносы садоводов под контроль
«По телевизору постоянно говорят о проблемах крупных, бога-

тых садоводств под Братском в районе Зябы. А о простых дачни-
ках как-то забывают. У меня дача в СНТ «Подснежник» недалеко 
от братского аэропорта. Регулярные перебои с электричеством, 
нет топлива для забора воды из скважины, дороги похожи на сти-
ральную доску — добраться до участка сложно. Председатель тре-
бует денег, взносы растут, а картина становится только хуже! 
В администрации говорят: наводите порядок сами. Но почти все 
дачники — пожилые люди. Нет сил по кабинетам чиновников хо-
дить. Неужели нам никто не поможет?»

Алена Владиславовна Дракунова, 68 лет, г. Братск
Нечестные председатели — бич садоводств по всей стране. Взносы  нередко 

тратятся ими не по назначению, а то и вовсе исчезают без объяснения причин. В 
новом законопроекте, подготовленном партией «ЕдинаяРоссия», предлагается 
решить данную проблему. Согласно проекту закона, взносы будут разделены на 
три вида: вступительные, целевые и членские. Также будет определен порядок 
их уплаты. Все остальные платежи станут считаться незаконными и их можно 
будет оспорить в суде. Размер взносов устанавливается законом в зависимости 
от размера участка. 

— Необходимость этих и ряда других инициатив назрела давно. Принятие по-
правок —  надежда садоводов на упорядочение взаимоотношений внутри микро-
социумов, которыми являются садоводческие товарищества, — рассказал депу-
тат Госдумы, председатель общероссийской общественной организации «Союз 
садоводов России» Олег Валенчук.

Единый порядок налога на дачи
В прошлом году Лидия Георгиевна впервые получила квитан-

цию на оплату налога за свой небольшой дачный участок под Усо-
льем-Сибирским в садоводстве «Строитель». Сумма ее неприятно 
удивила: она была почти на 500 рублей больше соседской. Между 
тем соседний участок отличается в выгодную сторону: там есть 
собственный подъезд для автомобиля, да и рельеф ровнее. В Када-
стровой палате сказали, что для пересчета налога необходимо 
провести дополнительную работу. Ее стоимость оценивалась 
почти в 70 тыс. рублей.

— Мне 66 лет, я до сих пор работаю, но такой большой суммы у меня нет. Уз-
нала у знакомых, что многие не согласны со своими квитанциями: не понятно, 
кто и как рассчитал сумму налога. Участки одинаковые, а кадастровая стоимость 
у всех разная. Но платить в итоге нам, из нашего кармана, а не тем, кто перепутал 
цифры, — рассказала жительница города Усолье-Сибирское Лидия Георгиевна.

К сожалению, с такой проблемой сталкиваются сегодня садоводы не только 
Усолья-Сибирского.  Депутаты  «Единой  России»  предлагают  сделать  систему 
оценки кадастровой стоимости дачных участков  единой и ввести ее в действие 
с 1 января 2017 года.

 «Не должно быть так, чтобы один участок в шесть соток оценивался в разы 
дороже, чем точно такой же по соседству», — поясняют депутаты партии.

Новый закон упростит постановку дачных участков на кадастровый учет. При 
необходимости процедура кадастрового учета может быть увеличена до трех ме-
сяцев. Если садовод считает, что и этого времени ему мало, чтобы определиться 
с границами, то он можем написать заявление на продление срока до шести ме-
сяцев. 

Подготовила Марина Александрова
Материал оплачен из избирательного фонда Иркутского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

ВОПРОС-ОТВЕТ

18 сентября 2016 года на территории Иркутска состоятся вы-
боры депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
РФ седьмого созыва, дополнительные выборы депутата Законо-
дательного Собрания Иркутской области по одномандатному из-
бирательному округу № 2 и дополнительные выборы депутата 
думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному из-
бирательному округу № 22.

Информацию о том, внесены ли вы как избиратель в список, можно получить лич-
но в участковой избирательной комиссии по месту жительства за 10 дней до дня голо-
сования, то есть начиная с 7 сентября 2016 года.
Принять участие в голосовании можно в помещении для голосования того избира-

тельного участка, где вы включены в список избирателей, либо вне помещения для 
голосования в день голосования (т.е. на дому), а также на ином избирательном участ-
ке при наличии открепительного удостоверения.
О месте голосования вы можете узнать, воспользовавшись сервисом «Найди свой 

избирательный участок», размещенном на сайте ЦИК России (www.cikrf.ru), в терри-
ториальных избирательных комиссиях, Избирательной комиссии города Иркутска. 

Перечень избирательных участков опубликован в газете «Иркутск 
официальный» от 23.08.2016 № 39 (666). В электронном виде номер 

газеты доступен на сайте газеты «Иркутск» http://irkutskinform.ru.  
Cервис «Найди свой избирательный участок» и список избирательных 

участков доступны также на официальном сайте органов местного 
самоуправления www.admirk.ru под баннером  

«Единый день голосования».

Проголосовать вне помещения для голосования можно только в день голосования 
на основании письменного заявления или устного обращения (в том числе передан-
ного при содействии других лиц). Заявление может быть подано начиная с 8 сентября 
и до 14 часов 18 сентября 2016 года. В заявлении (или устном обращении) указывается 
причина, по которой избиратель не может прибыть на избирательный участок (инва-
лидность или болезнь). В заявлении должны содержаться фамилия, имя и отчество, 
адрес места жительства избирателя.
Если в день голосования избиратель не сможет прибыть на свой участок, на основа-

нии письменного заявления с указанием причины он вправе получить открепитель-
ное удостоверение и принять участие в голосовании на том избирательном участке, на 
котором он будет находиться в день голосования.
Напомним,  открепительное  удостоверение  с  3  августа  по  6  сентября  2016  года 

можно получить в соответствующей территориальной избирательной комиссии, а с 7 
по 17 сентября 2016 года — в участковой избирательной комиссии.

Идем голосовать!

В России 60 млн человек имеют 
дачные участки, где проводят значи-
тельную часть времени, занимаясь 
садоводством и огородничеством. Но 
жизненный уклад, которым руковод-
ствуется большинство дачников, на 
текущий момент устарел и слабо от-
вечает требованиям времени. Дей-
ствующий закон «О садоводческих, 
огороднических и дачных некоммер-
ческих объединениях граждан» был 
принят почти 20 лет назад и также 
не соответствует запросам сегодняш-
него дня. Таким образом, накопилось 
немало проблем, прежде всего управ-
ленческих и инфраструктурных, ко-
торые невозможно разрешить без из-
менения законодательной базы.  

Большинство  так  называемых  садоводств 
возникло  в  советский  период:  предприятия  и 
организации  выделяли  трудящимся  по  шесть 
соток  земли,  где  они  могли  возвести  жили-
ще,  выращивать  овощи  и  фрукты.  К  садовод-
ствам  за  счет  государственных  и  ведомствен-
ных средств подводили свет, газ, воду, дороги. 
Дальнейшее развитие инфраструктуры полно-
стью ложилось на плечи дачников, а основным 
органом управления становилось общее собра-
ние членов садоводства. 

В 1990-е годы система дала сбой и все пошло 
на самотек. Кто-то продолжал жить в типовом 
сезонном  домике,  кто-то  на  садовом  участке 
построил  огромный  коттедж,  кто-то  вовсе  за-
бросил  свои  сотки  и  забыл  о  них.  Возникло 
огромное количество вопросов, на которые не 
было ответов. 

Одним  из  самых  значительных  шагов,  по-
зволивших  частично  изменить  ситуацию,  ста-
ла  «дачная  амнистия».  Садоводы  смогли  по 
упрощенной процедуре оформить свои участки 
и  дома  в  собственность.  Благодаря  этой  мере 
люди стали более охотно вкладывать свои сред-
ства в развитие садоводческих товариществ.

Однако,  остаются  нерешенными  проблемы 
поддержания  инфраструктуры,  требующие 
значительных вложений: ветшают электросети 
и  оборудование,  разрушаются  дороги,  отсут-
ствует транспортное сообщение и водоснабже-
ние.

Немало  нареканий  вызывает  у  граждан 
и  система  управления  товариществами:  нет 
прозрачности  в  использовании  финансовых 

средств, нет ресурсов для наказания неплатель-
щиков, невозможно проконтролировать испол-
нение решений, принятых на общем собрании.
Поэтому по инициативе партии «Единая 

Россия» на рассмотрение депутатов 
Государственной Думы выносится 

новый законопроект, который поможет 
разрешить накопившиеся проблемы 

дачников. 
Его базовые положения основаны, в частно-

сти, на том, чтобы упорядочить виды недвижи-
мости. Владелец может на своем участке иметь 
как сезонное строение, так и капитальный дом, 
где закон позволяет оформить прописку. 

Кроме этого в документе определяется еди-
ный  бесконкурсный  порядок  выделения  са-
доводам  земли,  которая  находится  в  государ-
ственной  или  муниципальной  собственности. 
В ныне действующем законе установлена тен-
дерная  процедура.  Отмена  этого  требования 
позволит  вовлечь  в  оборот  неиспользуемую 
землю.

Законопроект  также  конкретизирует  поря-
док  создания  товариществ,  их  регистрацию  и 
позволяет объединять домохозяйства в рамках 
уже застроенных территорий. Также определя-
ются порядок принятия и исключения  членов 
товарищества  и  систематизируются  взносы: 
они  будут  трех  видов —  вступительные,  целе-
вые и членские.

Для уже существующих садоводческих объ-
единений никакой перерегистрации новый за-
кон не потребует. Достаточно лишь внести из-
менения в устав. 

Партия «Единая Россия» прилагает макси-
мум усилий к тому, чтобы упорядочить жизне-
деятельность садоводческих, огороднических и 
дачных  некоммерческих  объединениях  граж-
дан и дать толчок к их развитию.

Проблемы дачников разрешит 
инициатива партии «Единая Россия»
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Актуальный разговор

Сводки дорожно-транс-
портных происшествий в Ир-
кутске не сходят с телеэкра-
нов и страниц газет. Число 
серьезных автомобильных 
аварий с начала 2016 года 
даже несколько возросло по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
Стать участником проис-
шествия на дороге, к сожа-
лению, может любой, даже 
самый опытный водитель. 
Что нужно делать в случае 
ДТП первым делом? Куда 
звонить? Как вести перего-
воры со вторым участником 
аварии? Нужно ли по не-
сколько часов ждать приезда 
инспекторов ГИБДД? Стоит 
ли вызывать аварийных ко-
миссаров или можно самим 
задокументировать проис-
шествие? Об этом газете «Ир-
кутск» рассказали эксперты.

Первые шаги
Если  столкновения  избежать  не 

удалось,  но  водитель  серьезно  не  по-
страдал,  ему  необходимо  в  первую 
очередь  оповестить  о  произошедшем 
остальных  участников  движения.  Для 
этого  нужно  нажать  кнопку  аварий-
ной  сигнализации  на  панели  прибо-
ров, достать и выставить знак аварий-
ной остановки не менее чем за 15 м до 
машины.  После  этого,  как  отмечает 
инспектор  по  пропаганде  безопасно-
сти  дорожного  движения  управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Иркутской 
области Иван Малахов, можно спокой-
но  оценить  обстановку  на  месте  ДТП 
и  поговорить  со  вторым  участником 
аварии.
— Конфликт в этой ситуации, как и 

в  любых  других,  ни  к  чему,  вне  зави-
симости  от  обстоятельств,  —  подчер-
кивает председатель Союза  автомоби-
листов Сибири Алексей Шабанов. — Со 
вторым  участником  ДТП  нужно  всту-
пить в переговоры. Если он ведет себя 
агрессивно,  то,  вероятно,  хочет  заста-
вить вас чувствовать себя виновником 
аварии, даже если вы им не являетесь. 
Это  распространенный  психологиче-
ский  прием,  на  который  поддаваться 
не стоит.
По  мнению  представителя  неком-

мерческого  партнерства  «Аварийные 
комиссары Сибири» Евгения Лукьяно-
ва,  лучше  всего  договориться  и  опре-
делить виновника ДТП на месте. Ина-
че  остается  шанс,  что  потерпевший 
предоставит  недостаточно  убедитель-
ные доказательства, и виновным неза-
служенно признают именно его.
Куда  звонить  —  зависит  от  ситуа-

ции. Если в аварии есть пострадавшие, 
стоит вызывать бригаду  скорой помо-
щи, есть вероятность возгорания авто-
мобиля — МЧС. Единый номер вызова 
экстренных  служб:  112. Для  оформле-
ния  серьезного  ДТП  с  пострадавши-
ми или с участием нескольких машин 
необходимо  вызвать  инспекторов 
ДПС. Для этого нужно набрать иркут-
ский  номер  дежурной  части  ГИБДД:  
21-63-87.

Разойтись полюбовно
Впрочем, далеко не всегда есть необ-

ходимость  дожидаться  полицейских, 
которые нередко приезжают на место 
ДТП через несколько часов после  вы-
зова.  Если  в  аварии  никто  не  постра-
дал, повреждения незначительны, оба 

водителя имеют действующие полисы 
ОСАГО и согласны с обстоятельствами 
произошедшего,  то можно  воспользо-
ваться  так  называемым  европротоко-
лом. Для этого нужно заполнить бланк 
извещения о ДТП, который  страховая 
компания выдает вместе с полисом.
—  Для  правильного  заполнения 

бланка  и  составления  схемы  автомо-
бильной  аварии  лучше  обратиться 
в  одну  из  служб  аварийных  комис-
саров.  Они  помогут  все  оформить  и 
предоставят  вам  необходимый  пакет 
документов  для  страховой  компа-
нии,  —  говорит  Алексей  Шабанов.  — 
Это можно  сделать  и  самостоятельно, 
но есть вероятность того, что вы запол-
ните  что-то  не  так,  и  тогда  страховая 
компания откажет в  выплате. Так что 
самим  оформлять  документы  стоит 
только в том случае, если вы уверены, 
что сможете все сделать правильно.
По данным Евгения Лукьянова, 

в Иркутске с помощью 
аварийных комиссаров 

оформляется большинство 
ДТП — более 60 %. Те же 

водители, которые решают 
оформить документы сами, 

рискуют, что виновник 
в дальнейшем их оспорит, 
пользуясь ошибками при 
заполнении извещения и 

составления схемы. Хороший 
аварийный комиссар исключит 

такую возможность.
Под  заполненным  бланком  оба  во-

дителя должны поставить свои подпи-
си,  а  один  из  участников  ДТП —  ука-
зать,  что  признает  свою  вину.  В  этом 
случае  можно  сфотографировать  ме-
сто  аварии  и  автомобили  со  всех  сто-
рон,  к  примеру,  на  камеру  мобильно-
го  телефона,  и  освободить  проезжую 
часть.  Закончить  оформление  аварии 
можно  будет  в  отдельном  батальоне 

ДПС,  работающем  ежедневно  с  08:30 
до  20:30  в  130-м  квартале  по  адресу: 
улица Седова, 36.

Инспектор рассудит
Если  же  стороны  не  могут  опреде-

лить, по чьей вине произошла авария, 
машины  не  стоит  сдвигать  с  места. 
По  крайней  мере,  до  консультации 
с ГИБДД. Пусть даже образуется проб-
ка  —  другим  участникам  движения 
придется потерпеть. По словам Ивана 
Малахова, на машине можно отъехать 
максимум  на  несколько  сантиметров, 
чтобы визуально оценить ущерб, нане-
сенный авто.
—  Если  вы  заблокировали  един-

ственный проезд, что случается редко, 
можно сфотографировать автомобили 
со  всех  возможных ракурсов,  которые 
бы  позволили  определить  точное  ме-
стоположение  машин,  и  нарисовать 
схему.  Под  этой  схемой  должны  по-
ставить  подписи  оба  водителя,  пусть 
даже  никто  из  них  не  признает  своей 
вины, — говорит Алексей Шабанов. — 
Только после этого можно освободить 
проезжую  часть  и  ожидать  приезда 
ГИБДД.
Часто  в  таких  случаях,  по  словам 

Евгения Лукьянова, полицейские сами 
рекомендуют их не ждать,  а  зафикси-
ровать  все  с  помощью  аварийных  ко-
миссаров и ехать в центр оформления 
ДТП. Если же все-таки придется дожи-
даться  инспекторов,  водителям,  ско-
рее всего, придется простоять на месте 
аварии несколько часов. Скорость при-
езда  полицейских,  по  данным  пред-
ставителя  ГИБДД,  зависит  от  разных 
факторов.  В  частности,  от  интенсив-
ности  движения  и  количества  аварий 
в  городе,  которые  инспекторам  пред-
стоит оформить раньше вашей.
За  это  время  водители  могут  под-

готовить  доказательства  своей  право-
ты  —  сделать  фотографии  и  видео 
места  происшествия.  В  случае  с  ДТП, 
в  которых  пострадали  люди,  необхо-
димо  обратиться  к  очевидцам  стол-
кновения  и  попросить  их  контактные 
данные.  Большое  преимущество  в  не-
которых  случаях  дает  запись  с  видео-
регистратора.
—  Иногда  без  видеорегистратора 

достаточно  сложно  определить  вино-
вного, — рассказывает Алексей Шаба-
нов.  —  Чаще  всего  спорные  моменты 
возникают  на  перекрестках  со  свето-
форным  движением.  Один  водитель 
пытается проскочить на мигающий зе-
леный или желтый сигнал, а второй — 
выезжает на перекресток чуть раньше 
разрешенного. В итоге каждый уверен, 

что он проехал на зеленый свет. Без за-
писи с регистратора или видеокамеры, 
расположенной поблизости,  водители 
ни о чем договориться не смогут.
Прибывшие  на  место  ДТП  поли-

цейские  выслушают  обе  стороны, 
установят  все  обстоятельства  произо-
шедшего  и  оформят  документы,  не-
обходимые  для  получения  страховых 
выплат,  —  справку  о  происшествии  и 
постановление по делу об администра-
тивном правонарушении в отношении 
виновника аварии. Их можно будет по-
лучить в отдельном батальоне ДПС по 
адресу: улица Тимирязева, 43.

До встречи в суде
Если же  с  постановлением  инспек-

тора,  оформлявшего  ДТП  на  месте 
происшествия,  водитель  не  согласен, 
участники аварии должны будут ехать 
в  группу  разбора.  Она  расположена 
в  батальоне  на  Тимирязева.  К  этому 
моменту водителю, по словам Евгения 
Лукьянова,  лучше  иметь  фотографии 
места  аварии  в  мельчайших  подроб-
ностях.  На  них  должно  быть  видно 
улицы,  на  которых  произошло  стол-
кновение,  дорожную  разметку,  каче-
ство  дорожного  покрытия,  наличие 
или  отсутствие  на  нем  влаги,  дорож-
ные знаки, сами повреждения и место 
столкновения. Последнее можно опре-
делить  по  осыпи  грязи  и  разбитого 
стекла на асфальте.

Посещение группы разбора, 
по словам Алексея Шабанова, 

как правило, заканчивается 
тем, что нарушителю правил 

дорожного движения 
объясняют, почему он неправ, 
и водители наконец приходят 
к согласию. В редких случаях, 
как отмечает общественник, 

доходит до оспаривания 
постановления инспектора 

ГИБДД в суде.
— Это не слишком распространено, 

поскольку, по нашему опыту, профес-
сионализм инспекторов ГИБДД в Ир-
кутске достаточно высок, — подчерки-
вает  Алексей  Шабанов.  —  Случается, 
что  водители  подозревают  полицей-
ских в том, что они действуют в инте-
ресах  другого  участника  ДТП  по  зна-
комству или за взятку. Но на практике 
это  не  подтверждается.  По  крайней 
мере,  наша  организация  в  последнее 
время не фиксировала факты корруп-
ции в ГИБДД при оформлении аварий.

Петр Иноземцев

Неприятная встреча
Как действовать водителю в случае ДТП

Число ДТП с пострадавшими в Иркутске:
7 месяцев 2016 года — 1 784
7 месяцев 2015 года — 1 691
7 месяцев 2014 года — 1 854
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Галина Ивановна Козлова, 
председатель совета ветера-
нов № 14, — одна из тех людей, 
которые ни за что и никогда 
не станут проводить время 
в праздности. «Где я только не 
работала!» — восклицает она. 
Это началось еще с детства, 
когда она, старшая сестра, 
должна была следить за до-
мом и младшими братьями, а 
кроме того, успевать учиться. 
Лениться было некогда. Это за-
калило ее характер, сформиро-
вало привычки, пронесенные 
через много лет. Постоянное 
стремление к новому — как раз 
одна из таких черт моей собе-
седницы.

Опора для семьи
Галина  Ивановна  родилась  в  1946 

году в рабочей семье — мама и отец тру-
дились на авиазаводе. Для них и братьев 
она сызмальства была опорой. Родители 
в шесть утра по гудку уходили на завод 
и возвращались затемно. А Галя снача-
ла отправлялась в школу, потом со всех 
ног бежала домой, чтобы затопить печь, 
приготовить  еду,  накормить  младших, 
навести порядок,  успеть  сделать уроки. 
Бывало, сама и дрова колола, и за водой 
ходила.  Колонка  располагалась  очень 
далеко, а носить по полведра совсем не 
хотелось. Поэтому Галя без лишних раз-
думий  брала  коромысло,  два  больших 
ведра,  оба  наполняла  водой,  да  так  и 
шла. 

Оставалось время и на чтение. 
В библиотеку девочка бегала 

регулярно, набирала книги 
охапками и читала, читала… 

Литература была ее любимым 
школьным предметом.

После  школы  Галина  окончила 
культ просветучилище и поступила в ин-
ститут культуры на заочное отделение. 
— Я такой человек — мне всего в жиз-

ни  мало.  Если  бы  мама  меня  не  оста-
навливала, я бы уезжала на всесоюзные 
стройки,  —  рассказывает  она.  —  Сразу 
после училища в 1964 году меня по рас-
пределению  направили  в  Кырен,  по-
селок в Тункинском районе. Члены ко-
миссии спросили, где хочу работать, и я 
не задумываясь ответила: «Куда Родина 
отправит». 
В  18  лет  меня  назначили  заведую-

щей  детской  библиотекой  —  не  было 
специалистов. Вот это было трудно. Все 
хозяйственные  дела  были  на  мне.  До-
стать  кирпич  для  печки,  дрова,  делать 
ремонт. Все это надо выбивать в испол-
коме, а кто я такая? Меня никто не зна-
ет. Город требовал бесконечные отчеты, 
а связи никакой не было. Приходилось 
ездить туда на попутках.
В Кырене  она проработала два  года, 

успела  за  это  время  выйти  замуж. 
У пары родилась дочь, но потом супруг 
Галины  заболел.  Пришлось  вернуться 
в Улан-Удэ, поближе к маме. Через не-
сколько лет муж умер. И свою жизнь мо-
лодой женщине пришлось выстраивать 
заново.

Луч «Рассвета» 
— Отдельная веха моей жизни — ра-

бота  в  соцзащите.  Очень  важный  для 
меня период. Это был государственный 
Центр  социальной помощи семье и де-
тям.  Как  раз  произошла  перестройка, 
рухнул привычный мир. Людям потре-
бовалась  поддержка  и  опора  —  жилье, 
одежда, еда. 
Стали открываться социальные служ-

бы, Галина Ивановна руководила одной 
из  них  —  службой  консультативной  и 
экстренной помощи. Первыми в респу-
блике она и ее коллеги запустили теле-

фон  доверия.  Этот  проект  стал  первой 
в  стране  экспериментальной  площад-
кой.  Работала  группа  из  15  человек, 
в  том  числе  психологи  и  нарколог.  Их 
задачей  было  не  выходя  из  кабинета 
помогать  людям,  которые  испытыва-
ли  трудности  или  хотели  уйти  из жиз-
ни. Таких обращений было множество. 
Вместе с тем открыли клуб анонимных 
алкоголиков,  внедрили  заграничную 
программу отказа от спиртного. 
—  Я  должна  была  находить  жела-

ющих  изменить  свою  жизнь.  Нас  бук-
вально  бросили  на  амбразуру,  чтобы 
мы выстраивали эту новую систему. Об-
учались на ходу. До нас никто этого не 
делал.  Порой  нам  самим  требовалась 
помощь  психолога,  настолько  трудно 
давалась работа. 
Спустя  восемь  лет  Галина Ивановна 

вернулась к привычной работе — заня-
ла  должность  заведующей  читальным 
залом дворца культуры «Рассвет». Сама 
этот зал создавала и оформляла. 
В это время она познакомилась 

с Геннадием Афанасьевичем, 
своим вторым мужем. Их, 

кажется, свела сама судьба. 
Он, известный чтец, приехал 
из Ленинграда на конкурс, но 

перепутал адреса и пришел 
не в ту библиотеку.

—  Мы  разговорились,  я  пригласи-
ла его на вечер чтения стихов Есенина. 
Спросила, как его разыскать в городе, он 
ответил, что связь можно держать через 
Союз писателей. Помнится, тогда сказа-
ла ему: «Все, теперь я вас точно отыщу, 
и вы никуда не денетесь — влюбитесь и 
женитесь!».  Сказала  и  забыла.  А  он  — 
запомнил.  С  этого  и  началась  наша 
история. Теперь мы уже 33 года вместе.

Курс на результат
После  дворца  культуры  моя  собе-

седница  по  приглашению  устроилась 
заведующей  в  сельский  подростко-
вый  клуб.  В  десятке  километров  от 
Улан-Удэ  находился  поселок  барач-
ного  типа,  в  котором  жили  рабочие, 
строившие  улан-удэнский  авиазавод. 
Некоторые из них осели там и завели 
семьи. С детьми из этих семей и рабо-
тала Галина Ивановна. 
— Контингент, прямо скажу, был не 

слишком  благополучный:  родители 
многих из этих ребят прошли и ссыл-
ки,  и  тюрьмы.  Тогда  ведь  на  стройки 
брали  и  бывших  заключенных.  Вот 
там-то мне и пригодился опыт воспи-
тания младших братьев. 
В клубе не было столовой, а держать 

ребятишек  голодными  для  нее  было 
немыслимо. Кормила их тем, что при-
носила из дома, — картошкой, блина-
ми, делила на всех несколько сосисок. 
Защитила шесть грантов, на эти день-
ги покупала необходимые и полезные 
вещи  —  спортинвентарь  например. 
Зимой  для  умывания  приходилось 
растапливать лед,  поэтому  воспитате-
ли и дети безумно радовались приоб-
ретению электрического умывальника 
с теплой водой.
Но общение с детьми, попытки най-

ти с ними общий язык — одна сторона 
дела, а другая заключалась в том, что 
их  требовалось  чем-то  занять.  Учить 
шить,  мастерить  что-то  своими  рука-
ми. Ничего этого сама Галина не уме-
ла. Пришлось брать уроки у знакомого 
художника, который показал интерес-
ные  техники.  Воспитанникам  очень 
понравилась  лепка  из  соленого  теста, 
занимались  этим  с  увлечением.  Моя 
героиня  поняла,  что  ключик  к  серд-

цам так называемых трудных подрост-
ков  все же можно подобрать. Бывало, 
ее рабочий день заканчивался уже но-
чью,  домой  приходилось  добираться 
пешком по пустырю. 
— Я настаивала на том, что работать 

надо не только с детьми, но и с препо-
давателями, с родителями — доносить 
до  них,  что  нельзя  бросать  детей  на 
произвол  судьбы.  Тогда  воспитание 
было  бы  всесторонним  и  комплекс-
ным.  Меня  тогда  в  клубе  не  поняли, 
директор  даже  высокомерно  сказал, 
мол, что это вы, Галина Ивановна, та-
кое  придумали.  Но  через  несколько 
лет Министерство образования Респу-
блики  Бурятия  распорядилось,  чтобы 
школы и прочие образовательные ор-
ганизации работали именно так. Пом-
ню,  организовала  для  детей  большой 
праздник, пригласила на мероприятие 
телевидение, артистов из дворца куль-
туры. И те самые родители, неблагопо-
лучные и равнодушные, стали напере-
бой  меня  спрашивать  —  чем  помочь 
и что  сделать? Вот это, я  считаю, был 
результат.

Главное — интерес 
к делу
В наш город Галина Ивановна пере-

ехала  шесть  лет  назад.  Дочь,  давно 
живущая  со  своей  семьей  в Иркутске, 
настояла на переезде. Супруги приоб-
рели здесь квартиру и стали обживать-
ся. К совету ветеранов № 14 они присо-
единились случайно. 
—  Как-то  мы  гуляли,  знакомились 

с окрестностями. Здесь еще никого не 
знали,  а  тут  увидели  городской  Со-
вет  ветеранов,  решили  зайти. Позна-
комились  с Михаилом  Слюнкиным  и 
Валентиной  Деминой.  Они  пожало-
вались, что в организации не хватает 
людей,  третий  год  нет  председателя. 
Валентина Иннокентьевна целый  год 
меня  уговаривала  занять  это  место. 
И наконец я решилась. Нам пришлось 
в  буквальном  смысле  ходить  по  ули-
цам и квартирам и приглашать подхо-
дящих по возрасту людей в наш совет, 
потому что хоть в списках и значилось 
восемь человек, всем им было уже под 
90 лет.

Галина Ивановна мгновенно 
развила кипучую деятельность. 

Первым делом создали 
клуб общения «Оптимист», 

которым теперь, собственно, 
и представлен совет ветеранов 

№ 14.

В клубе есть литературная гостиная, 
где  проходят  разнообразные  встречи, 
поэтические вечера и даже танцы. Со-
вет  проводит  уроки  военно-патриоти-
ческого  воспитания  в  школах,  спор-
тивные  мероприятия  для  пожилых 
людей.  В  организации  праздников  и 
встреч очень помогает одна из библи-
отек — ее сотрудники пишут сценарии 
праздников,  обеспечивают  ветеранов 
техникой. 
— Я  собрала  студентов Иркутского 

колледжа  экономики,  сервиса  и  ту-
ризма, создала молодежную команду, 
которая помогает пожилым людям на 
дому. Отряд работает отлично, — рас-
сказывает Галина Николаевна. — Вза-
имодействуем  со  своим  депутатом, 
Михаилом  Корневым,  и  с  Алексан-
дром  Панько,  депутатом  соседнего 
округа.  Огромное  им  спасибо!  В  но-
вом ФОКе «Юбилейный» при помощи 
Михаила  Георгиевича  нам  выделили 
место  для  группы  здоровья,  нашли 
инструктора для занятий. Сейчас наш 
клуб  участвует  в  городском  конкур-
се  «Народная  общественная  школа». 
Ведь что главное? Заинтересовать лю-
дей,  вовлечь  в  работу.  А  дальше  все 
идет как по маслу.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

Иркутяне

«Мне всего в жизни мало!» 
Галина Козлова о работе с трудными подростками, клубе общения 

«Оптимист» и стремлении к новому

На столе — целая жизнь, запечатленная в фотографиях. Как и многие семейные 
пары, чета Козловых прошла через невзгоды, но их союз стал только крепче

Узнать Галину Ивановну на этом портрете 
можно по открытой улыбке, которая до 
сих пор осталась точно такой же

Супруги вместе уже 33 года. История их 
встречи — счастливое совпадение, на 
долгие годы соединившее два сердца
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Исторический календарь

Мы продолжаем нашу рубрику, в которой вы, дорогие читатели, сможете 
найти много интересных фактов о жизни нашего города, узнать о событиях, 
которые произошли в этот день в Иркутске 20, 50, 100 лет назад. Ведущий 
исторического календаря — историк, краевед, блогер Алексей Петров. Про-
читав выдержки из старых газет и книг, вы поймете, что, по сути, во все вре-
мена людей волнуют одни и те же проблемы.

1 сентября мы больше всего говорим о школе. Заглянем в наш календарь и 
газеты накануне начала нового учебного года. 

НОВОСТИ СПОРТА
Мемориал по мини-футболу  
имени легендарного 
иркутского теле- и 
радиокомментатора Льва 
Перминова состоится 2-5 
сентября. Предварительные 
игры пройдут на стадионе 
ИРНИТУ, а финальные — на 
главной арене «Труда». 
В последние годы пальму 
первенства делили 
любительские команды из 
Ангарска и Тайшета — АНХК 
и «Сибирь». Если вспомнить 
историю, то больше всего 
побед у команды Братска 
(6-кратные), Иркутска (5), 
Тулуна, Тайшета и Ангарска 
(по 4), Усть-Кута (2). 
Родившийся в 1990 году 
турнир стал поистине 
народным, в полном 
соответствии с именем Льва 
Перминова, которого знала 
вся область.  
Фронтовик-орденоносец, 
блистательный комментатор. 
Будучи на пенсии, он 
создал в ЦПКиО мини-
зоопарк, ставший живой 
достопримечательностью. 
Там обитали лось по имени 
Малыш, косули Катюша и 
Антон, изюбр Байкал, по 
деревьям прыгали белки. 
Тысячи ребятишек приходили 
в парк и, не отрывая глаз, 
наблюдали, как пушистые 
кормятся с рук Льва 
Петровича, а в вольерах 
важничают рогатые. 

Перминов ушел на фронт 
19-летним добровольцем 

в июне 1941-го и 
прошагал по полям 

сражений все четыре 
года, завершив путь 

у стен Берлина старшим 
лейтенантом, кавалером 

боевых орденов и 
медалей. В своих 

воспоминаниях он писал: 
«Давно смолкли залпы 

орудий, но не забылись 
ни Нарва, ни Эльба — 

времена тяжелых 
испытаний…»

В нем жил актерский дар, 
а он выбрал журналистику, 
верой и правдой служа ей на 
областном радио. Для него 
главной темой оставалась 
война. В рабочем столе 
Перминова так и осталась 
недописанная рукопись 
фронтовых воспоминаний.  
Судьба отпустила ему 
неполных 68 лет, с ним 
простились в 1990-м, и той 
же осенью состоялся первый 
мемориал с участием восьми 
любительских команд. Через 
год на старт уже вышло 
12 команд, и далее — по 
нарастающей. География — от 
Байкальска до Бодайбо, почти 
вся область — 23 территории: 
села, поселки, города.  
В турнире участвуют все 
желающие — от 16 лет и 
старше, разных профессий, 
студенты и академики, отцы 
и дети. Эти соревнования 
отличаются благожелательной 
атмосферой, острой 
конкуренцией, высоким 
уровнем организации.  
И, конечно, само имя 
Перминова придает им особый 
статус.  
Заседание судейской коллегии 
состоится 1 сентября во дворце 
спорта «Труд» в 16:00.

 Павел Кушкин 

1  сентября  1922  года  в  33 школы Иркутска  пошли  учиться 
8 842 ученика. В 27 школах первой ступени звонок прозвучал 
для 7 757 детей, а в шести школах второй ступени — для 1 085 
человек.  До  реформы  образования  1934  года  школой  первой 
ступени называли младшую школу с 1 по 5 классы, а вторая сту-
пень —  6-9  классы.  С  помещениями  для  образовательных  уч-
реждений в городе было сложно. Газета «Власть труда» в сентя-
бре 1923 года жалуется, что школы в Зиновьевском предместье 
работали весь прошлый год в три, а то и четыре смены, здания 
совсем маленькие  и  с  разбитыми  стеклами.  А  на  станции Во-
енный городок вроде как договорились отдать для школы по-
мещение  казармы,  но  за  лето  растащили  кровлю  с  крыши  и 
кирпич,  а  «это  ведь  было  народное  достояние». Журналисты 
требовали провести расследование и наказать виновных. 

Не хватало учебников, хотя заказы делали 
постоянно, но денег все время не было. Педагоги 
нуждались в переподготовке, но если нет средств 

на школы, то кто вспомнит о преподавателях?
Запись  школьников  начиналась  с  20  августа,  поэтому 

к 1 сентября не всегда успевали. Например, в 1923 году заня-
тия в иркутских школах начались только с 10 сентября. 
Весной 1923 года на съезде заведующих уездными отдела-

ми  образования  Иркутской  губернии  говорилось  о  том,  что 
лишь каждый четвертый учитель имеет высокий квалифика-
ционный стаж, но чаще всего это преподаватели в техникумах, 
школах второй и только отчасти первой ступени. 35 % учите-
лей — середнячки, имеют «некоторый образовательный ценз, 
который может ставить их в разряд учителей», и примерно 40 
и более процентов работников в своих знаниях далеки от соот-
ветствующего ценза и стажа. 
15  июня  1923  года  губернский  отдел  народного  образова-

ния открыл широкие курсы по переподготовке всех учителей. 
Что  касается  учеников,  тогда  проблем  было меньше: школь-
ной формы не  было,  поэтому  ходить можно  было  в  том,  что 
есть в домашнем гардеробе. (Официально единую форму вве-
ли для советских учеников только в 1948 году). Помимо заня-
тий школьников (а ведь тогдашние ученики были по возрасту 
разные — не  только дети,  но и  двадцатилетние,  а  то и  более 
взрослые  товарищи)  привлекали  к  активной  общественной 
деятельности. 
Вот,  например,  в школе №  4  работали  кружки  безбожни-

ков,  театральный, ленинизма  (самый лучший по посещаемо-

сти), а с января 1924 года ежемесячно выпускалась стенгазета 
«Даешь науку!». 
Старшие  учащиеся  шефствовали  над  деревенской  комсо-

мольской ячейкой Оёка, два раза в месяц выезжали туда, про-
водили праздники  (комсомольскую пасху и  1 Мая), издавали 
там газету «Смычка». После смерти Ленина в школах Иркут-
ска были созданы уголки его имени и поставлена задача, что-
бы каждый школьник знал биографию основателя Советского 
государства. 
А теперь возьмем старую карту Иркутска и попытаемся вос-

произвести  местонахождение  центральных  учебных  заведе-
ний города.

Даешь науку!

№ Кол-во 
классных 
комнат

Кол-во 
учащихся 

Адрес школы (в скобках — нынешнее название улицы, 2016 год) 

Школы первой ступени 
Первая советская школа  7 460 Угол Большой (К. Маркса) и Благовещенской (Володарского) улиц 
Вторая советская школа  2 120 Дегтевская (Российская) улица, дом 4
Третья советская школа  2 140 Амурская (Ленина) улица, дом 70
Четвертая советская школа  22 660 Ланинская (Дек. Событий, бывшая первая женская гимназия)
Пятая советская школа  12 860 Угол Тихвинской (Сухэ-Батора) и Большой Трапезниковской (Желябова)
Шестая советская школа  5 225 Троицкая площадка 
Седьмая советская школа  335 Угол Русиновской (Байкальской) и 1-й Иерусалимской (1-й Советской) улиц 
Восьмая советская школа  4 210 Угол Зверевской (Бабушкина) и Кутайсовской (Дзержинского) 
Девятая советская школа  2  120 Мыльниковская (Чкалова) улица, дом 7/12
Десятая советская школа  8 225 Угол Большой (К. Маркса) и Мяснорядской (Франк-Каменецкого) улиц 
Одиннадцатая советская школа  9 886 Малый Трапезниковский переулок (пер. Богданова) 
Двенадцатая советская школа  3 225 Матрешинская (Софьи Перовской) улица, дом 20
Тринадцатая советская школа  4 246 Казачья (Красноказачья) улица, дом 9
Четырнадцатая советская школа  6 380 Сарайная (Александра Невского) улица, дом 42
Пятнадцатая советская школа  1 70 2-я Иерусалимская улица, дом 10
Шестнадцатая советская школа  2 140 4-я Иерусалимская, дом 82
Семнадцатая советская школа  3 220 Угол Русиновской (Байкальской) и 3-й Иерусалимской улиц
Восемнадцатая советская школа  3 240 5-я Иерусалимская улица, дом 48/81
Девятнадцатая советская школа  3 210 2-я Иерусалимская улица, дом 5
Двадцатая советская школа  6 530 Угол Якутской (Рабочего Штаба) и Покровской улиц, дом 20/14
Двадцать первая советская школа  1 60 Фельдшерская улица, дом 10
Двадцать вторая советская школа  3 180 Учительский переулок, 5
Двадцать третья советская школа  3 180 Подгорная улица, дом 123
Двадцать четвертая советская школа  6 200 Владимирская улица (бывшая учительская семинария)
Двадцать пятая советская школа  5 120 Большая (К. Маркса), улица, дом 37
Двадцать шестая советская школа  5 165 Иерусалимская (Советская) улица, дом 49 — бывшая Сукачевская школа 
Двадцать седьмая советская школа  11 350 Преображенская (Тимирязева) улица, дом 71
Школы второй ступени
Школа № 1 4 180 Малыгинская (Николаева) улица, дом 5
Школа № 2  3 225 Большая (К. Маркса) улица, дом 51
Школа № 3 4 100 Баснинская (Свердлова) улица, дом 7
Школа № 4  6 180 Угол Большой (К. Маркса) и 6-й Солдатской улиц 
Школа № 5  8 300 Угол Амурской (Ленина) и Большой (К. Маркса) 
Школа № 6  100 Мыльниковская (Чкалова) улица, дом 7/12
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Записки ирк+Янки

П р о д о л ж а е м 
публикацию за-
писок Яны Лиси-
циной — худож-
ника, историка 
культуры, жур-
налиста, доцен-
та ИГУ, которая 
пишет о том, что 
с ней происходит 
и происходило, 
здесь и сейчас, 
в наше время и 
в нашем городе. 

Можно как-то избежать армии и никог-
да не жениться, но в школе ты быть обязан. 
И в этом, пожалуй, есть великий смысл и 
надежда:  дети  учатся,  растет  поколение 
за  поколением,  цепляются  крючочки  за 
палочки  в  бесконечных прописях,  изуча-
ются формулы, скрипит мел по доскам, и 
мир  наполняется  просвещенными  людь-
ми.  Кто-то  из  школяров  станет  великим 
ученым, кто-то лишь иногда будет читать 
вывески магазинов, но неграмотных у нас 
нет. В 2019 году будем отмечать столетие 
принятия декрета «О ликвидации безгра-
мотности  среди  населения  РСФСР»,  ко-
торый  обязывал  всех  жителей  Советской 
России от 8 до 50 лет учиться. И население 
учится до сих пор, потому что без школы 
невозможно  представить  себе  жизнь  ма-
ленького россиянина и его родителей.

Мамские ритуалы
В  конце  августа  вместе  со  страной 

падаю  в  царство  пеналов,  пиджаков  и 
тетрадок.  Это  стало  многолетней  при-
вычкой  —  у  меня  всегда  были  дети.  Я, 
как только обрела гражданское право из-
бирать  и  быть  избранной  в  местное  са-
моуправление,  а  потом  и  в  президенты, 
выскочила  замуж,  поэтому  в  президенты 
идти было некогда, тем более от замуже-
ства  получаются  дети,  и  это  как  раз  мой 
случай. Первые семь лет было еще ничего, 
жизнь осложнилась только однажды, ког-
да  мой  спокойный  4-летний  сын  сказал 
железным  тоном:  «Колготки  носить  не 
буду, они девчачьи!» 

Поначалу я не обратила 
внимания на жесткое требование 
изменения гардероба, но пацан 

сказал — пацан сделал, колготок 
с тех пор он не носил. А больше 
особых проблем не возникало, 

все равно грянула перестройка и 
выбирать особо было нечего, вот 

что было — то и надевали. 

Потом мальчик пошел в школу, и тут я 
поняла, что нужно что-то делать, и даже 
научилась шить  двубортные  пиджаки  и 
жилеты,  потому  что  ничего  толком  не 
купишь, а в шкафу ткань хорошая лежит. 
Только один раз у меня не было 1 Сен-

тября — сын уже закончил школу, а дочь 
еще  не  пошла.  Я  в  тот  день  не  стояла 
на  линейке  с  охапкой  цветов,  трепетно 
вглядываясь в ряды школяров, и не слу-
шала тронную директорскую речь. В тот 
день я качалась в гамаке, вовсю игнори-
ровала  День  знаний  и  даже  дерзко  по-
казала язык в сторону настенного кален-
даря. Все равно никто не видел, но было 
приятно, вот просто очень приятно.

Царская особа
Мою первую учительницу звали Васи-

лиса Васильевна, и императрица Елиза-
вета по сравнению с ней была бы просто 
кухаркиной дочкой. Василиса Васильев-
на  была  статной,  властной  и  рыжей. 
Прическа  у  нее  начесывалась  кверху, 
в те времена это было очень модным, так 
же как и кримпленовый костюм, и очки 
в тонкой оправе. Меня посадили за пер-
вую деревянную парту среднего ряда, за 
ней так и просидела все десять лет. 
У Василисы Васильевны был порядок 

в  классе,  мы  сидели  мышками  и  выво-
дили  круглые  крючочки  в  «Прописях». 
Василиса  Васильевна  железной  рукой 
держала  хулиганов  в  рамках школьных 
приличий,  несмотря  на  их  ненасытные 
стремления  к  проказам,  но  была  очень 
ласкова и мягка к остальным. 

Мы как гусята шлепали за ней, 
а она, большая, красивая, 

величественная, защищала 
свой 1 «Б» от всего, начиная от 
империалистического мира и 
заканчивая наездом гнусных 

третьеклашек в вопросе дележа 
булочек в столовке. 

До сих пор помню ощущение покоя и 
радости, несмотря на эти несносные крю-
чочки  в  белой  прописи,  за  которые  она 
щедро  ставила пятерки размером в пол-
листа своей царственной белой рукой.

Персиковая невеста
Как-то  я  умудрилась  получить 

первое  место  в  областной  олимпиа-
де  школьников  по  биологии.  Никто 
не  знал,  почему  у  рачков-дафний  от-
растают  и  отваливаются  хвостики,  а  я 
знала!  За  хвостики  была  отправлена 
в  «Артек».  Я  думала,  что  в  «Артеке» 
собираются «заучки» вроде меня и об-
щаются  сугубо  на  языке  науки,  но  ве-
селые ребята из Молдавии, Армении и 
Азербайджана в первый же день легко 
убедили в обратном. 

Одна красивая девочка из Баку 
мне строго сказала: «Я очень 

богатая! У меня папа богатый! 
И жених богатый!» Насчет 

богатого папы не особенно 
впечатлило, а вот насчет 

жениха показалось даже чем-то 
избыточным.

«Да,  —  сказала  девочка  из  Баку.  — 
У меня уже есть жених, а что, у тебя еще 
нет  жениха?  О  твоем  будущем  что,  ро-
дители  не  думают?» Жениха  у  меня  не 
было, даже попугайчика завести не раз-
решали. Но когда она сказала: «Я люблю 
лежать у себя в саду и кушать персики», 
то поблекли все дафнии мира. Да и сей-
час они особо не искрят.

Яна Лисицина 
Авторская графика: литография  

«Алиса в Стране чудес» 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
В центре города 
завершается 
благоустройство.  
В округе председателя 
думы Иркутска Ирины 
Ежовой городские власти 
привели в порядок дворовые 
территории, заасфальтировали 
несколько улиц частного 
сектора, подготовили 
основание под детскую и 
спортивную площадки. 
В 2016 году на эти работы из 
городской казны выделено 
более 7 млн рублей.  
В ходе рабочего выезда 
Ирина Ежова проверила 
результаты благоустройства 
на Бабушкина, 14-16 и 
Декабрьских Событий, 85.  
— Самыми главными 
участниками благоустройства 
являются сами горожане. 
Управляющим компаниям 
стоит более плотно работать 
с жителями, — подчеркнула 
председатель думы. — Поднять 
всех жильцов на общее 
собрание может быть трудно. 
Но вопросы благоустройства 
решаются более эффективно, 
когда иркутяне становятся 
героями этого процесса.

Старшая по дому № 14, 
что на улице Бабушкина, 

Татьяна Шишанова, 
рассказала, что их 

придомовая территория 
со временем пришла 

в плачевное состояние. 
Ее «украшали» разбитые 

дороги и лужи возле 
подъездов. Сейчас 

ситуация изменилась.
— Мне посоветовали 
обратиться за помощью 
к депутату, так как по опыту 
знали — без внимания такие 
обращения не остаются. 
Провели собрание жильцов, 
я написала заявление 
с просьбой привести в порядок 
двор и детскую площадку, — 
рассказывает Татьяна. — 
Сейчас все сделано: уложен 
асфальт, бордюры, разбиты 
газоны, на детской площадке 
установили теннисный стол. 
Ребятишки катаются на 
велосипедах и скейтбордах! 
Все сделано оперативно. 
Надеюсь, и в дальнейшем 
мы с Ириной Всеволодовной 
будем взаимодействовать.  
Также благоустроили двор 
на Карла Либкнехта, 99-99а. 
На Некрасова, 6-18 сделали 
тротуар, а в доме № 28а по 
Уткина отремонтировали 
подъезды. В частном 
секторе заасфальтировали 
дорогу на Мало-Якутской 
(от Марии Цукановой до 
Фабричной). Асфальт уложили 
на Мельничной (от Мало-
Якутской до Льва Толстого).
Еще планируется 
доукомплектовать детские 
игровые площадки на улицах 
Нижняя Набережная, 2; 
Марии Цукановой, 8/8; 
Красногвардейская, 24; 
Некрасова, 10; Бабушкина, 
14. Во дворе дома № 84 
на Декабрьских Событий 
подготовлено основание 
под установку детской и 
спортивной площадок.  
Кроме того, на согласовании 
находится сметная 
документация на ремонт 
детских игровых комплексов 
по адресам: Рабочего Штаба, 8; 
Некрасова, 10; Володарского, 
9; Декабрьских Событий, 21; 
Ямская, 26 и 53; Польских 
Повстанцев, 10; Чехова, 17; 
Красногвардейская, 24.

Мария Николаева

То, без чего никак

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Комитет экономики администрации Иркутска объявил конкурс по предоставлению субсидий субъектам 

малого и среднего предпринимательства по следующим видам:
 9 на создание собственного бизнеса;
 9 на начальном этапе ведения бизнеса;
 9 в целях возмещения затрат по уплате арендных платежей;
 9 в целях возмещения затрат по выплате авансовых платежей по договорам лизинга.
Приоритетными для развития Иркутска являются следующие виды деятельности: обрабатывающие 

производства, выпуск готовой продукции, деятельность, связанная с использованием 
информационных технологий.

Прием документов осуществляется с 12 по 30 сентября 2016 года по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, 11. 
Подробную информацию о документах, необходимых для участия в конкурсе, можно получить:
- на официальном сайте администрации города Иркутска www.admirk.ru/Имущество и бизнес/Малый и средний бизнес/

Субсидии;
- по адресу: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 37, 3 этаж, каб. 14 и 15; 
- по телефонам: 52-02-87, 52-01-18.
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Утром 25 августа она пря-
мо с самолета отправилась 
на открытую тренировку ба-
скетбольного «Иркута». «Со-
скучилась по иркутскому 
спорту», — признается Ника 
Песчинская. Известный 
спортивный журналист, этим 
летом Ника единственная из 
иркутян освещала Олимпий-
ские игры в Рио-де-Жанейро. 
Именная аккредитация на 
главные игры планеты до-
сталась Нике за второе ме-
сто в конкурсе спортивной 
журналистики «Газпром — 
энергия побед». Одним из ор-
ганизаторов конкурса высту-
пает Олимпийский комитет 
России. В 2014 году Ника уже 
работала на Играх в Сочи, и 
в газете «Иркутск» выходили 
оперативные вести со спор-
тивных полей. Мы поговори-
ли с Никой о поездке в Рио, 
упущенных российских ме-
далях и женских слезах.

— Ника, аккредитацию на 
Олимпиаду ты получила доста-
точно давно. Но терзалась во-
просом — ехать или не ехать… 
— Не  только  я  —  вся  страна  мучи-

лась,  —  смеется  Ника.  —  Ведь  до  по-
следнего  не  знали,  допустят  ли  нашу 
сборную к Играм. Из-за этого я не мог-
ла на полных правах обращаться к по-
тенциальным спонсорам за помощью. 
Мне  говорили:  «Давайте  подождем». 
Ведь без участия иркутских спортсме-
нов никому не интересно вкладывать-
ся  в  проект.  Поэтому  все  решалось 
в последний момент. 

— Расскажи о своих приклю-
чениях в самом начале путеше-
ствия.
— Я летела через Дубай, а там в это 

время в аэропорту сгорел самолет. Мы 
не  успели  на  свой  рейс,  и  пришлось 
ночевать в Дубае. Ощутили, что такое 
летняя жара  в  Эмиратах:  как  в  сауне, 
горячий ветер дует из пустыни!  

— Из-за этого не успела на от-
крытие?
— Я ничего не потеряла. Церемонию 

затянули, она была скучная и однооб-
разная, все замерзли, ведь в Бразилии 
сейчас зима, а стадион открытый, и на-
род даже стал уходить. 

— Неужели в Бразилии бывает 
холодно?
— Погода  как  у  нас  летом:  то  жара, 

то дождь, ветер и промозгло, к тому же 
рано темнеет. В такие дни долго сидеть 
на  одном  месте  —  приятного  мало.  Во 
время  закрытия  тоже  было  холодно: 
народ  заматывался  кто  во  что  горазд! 
Одна девушка сидела с кофтой на голо-
ве, рядом парень, обмотанный женским 
платком.  Некоторые  делали  такие  им-
провизированные  крыши  из  флагов  и 
прятались под ними от дождя. А многие 
россияне  поехали  в  одних  футболках... 
Вывод  такой:  когда  едешь  в  теплые 
страны, одевайся теплее и скромнее! 

— Мы слышали о том, какой 
в Рио ужасный разгул преступ-
ности…
— Да, кажется, сколько весь мир го-

товился  к Олимпиаде,  столько  к  ней 
готовились  и  преступные  элементы. 
Они просчитали все, их марш-броски 
поражали  своей  молниеносностью. 
У коллег с «Матч-ТВ» вынесли из но-
меров дорогую технику. Знали, когда 
их не будет в гостинице. В олимпий-
ских  деревнях  многих  спортсменов 
ограбили.  Наверное,  участники  Игр 
стали  жертвами,  потому  что  ходили 
в яркой красивой форме. Преступники 
решили,  что  у  них  дорогие  телефоны 
и вещи. Меня это не коснулось, хотя я 
довольно  поздно  возвращалась  одна, 
а  район,  где  мы  с  коллегой  снимали 

квартиру, находился на границе с Фа-
велами  —  бразильскими  трущобами. 
Может быть, грабителей не встретила, 
потому  что  одета  была  скромно:  тем-
ная курточка, рюкзачок. 

— А вообще, сам Рио-де-
Жанейро, бразильцы — какие они? 
— Времени было мало. Изучала хо-

зяев Олимпиады в основном на трибу-
нах во время соревнований. Бразиль-
цы  очень  темпераментные:  говорят, 
что думают. На тех видах спорта, в ко-
торых  местные  хорошо  разбираются, 
за  россиян  болели.  Наши  теннисист-
ки,  например,  рассказали,  что  у  них 
есть  персональные  бразильские  по-
клонники,  они  даже  на  их  матчи  хо-
дили специально. А вообще, бразиль-
цы яркие, красивые, в них чувствуется 
индейская  кровь.  И  Рио  —  красив:  в 
зелени  круглый  год,  везде  пальмы, 
интересная архитектура. 

— Как тебе организация сорев-
нований?
— Я слышала много критики, но лич-

но  мне  все  понравилось.  Нам  выдали 
транспортные  карты,  по  которым  мы 
и  ориентировались.  Вот  пример  моего 
маршрута.  На  своей  станции  Ларго  до 
Машадо сажусь на метро, еду до станции 
Жардин  Океанико,  там  пересаживаюсь 
на большие комфортабельные автобусы. 
Они  едут  прямо  в  олимпийский  центр. 
Внутри  этого  центра  на  разные  арены 
тоже  ходят  автобусы  для  прессы:  во-
дный  центр,  «Кариока-арена»...  А  еще 
другие медиа-шаттлы ходят на те арены, 
которые далеко за пределами центра: на 

пляж  Копакабана,  где  пляжный  волей-
бол,  или  на  «Маракану»,  где  футбол  и 
волейбол. Все по расписанию, всегда есть 
свободные места. Лишь однажды, когда 
мы отправились в Русский дом на чество-
вание синхронисток, водитель поехал не 
по выделенной линии и попал в пробку. 
Пока стояли два часа, слушали его пение. 
Наверное, специально поехал не туда — 
очень уж ему нужны были слушатели.

— Что из спортивных собы-
тий тебя больше всего впечат-
лило?
— Впечатлило многое,  но  особенно 

запомнилась упущенная бронза наших 
волейболистов. Наверное, потому, что 
это  было  в  конце  Олимпиады. Много 
эмоций  было  потрачено,  когда  боро-
лись наши девочки, Наташа Воробьева 
и Катя Букина. Наташу я видела в Ир-
кутске: такая милая, дружелюбная, но 
на ковре — хищница, пантера просто! 

Когда был сложный 
четвертьфинал с монголкой, 
я на трибунах места себе не 

находила, болела: «Миленькая, 
ну давай!». А потом, когда она 

выиграла, выдохнула…

Финал  выдался  волнительным, На-
таша вела, вела, но упустила — у меня 
полились слезы! А операторы сворачи-
вают камеры, никому дела нет, я иду и 
думаю:  какие  люди  вокруг  равнодуш-
ные. Но мне-то, конечно, за землячку 
обиднее. Поговорить нам с Наташей не 
удалось,  она,  расстроенная  проигры-

шем в финале, промчалась мимо жур-
налистов.  На  следующий  день  Катя 
Букина  проиграла  в  полуфинале,  я 
опять — в слезы. Когда матч за бронзу 
выиграли — уже от радости плакала! 

— Мы видели тебя по теле-
визору в пресс-зоне после борь-
бы. Как это — стоять в одном 
ряду с журналистами 1 канала, 
«Матч-ТВ»?
—  Раньше  думала,  что  на  Олимпиа-

де в первом ряду — федеральные СМИ, 
но ничего подобного — все равны. Ни-
кто не смотрит, кто ты, из какого горо-
да… Если не задаешь глупых вопросов, 
проявляешь  себя,  коллеги  к  тебе  от-
носятся  хорошо. Честно  говоря,  работа 
газетчиков показалась мне  более инте-
ресной.  Телевизионщики  больше  бьют 
по  эмоциям:  «Пожалуйста,  покричите 
на камеру! Что вы сейчас чувствуете?». 
А когда спортсмены попадают в цепкие 
руки работников пера, идет уже совсем 
другой разговор, аналитический, глубо-
кий. В общем, я поняла, что мне больше 
нравится  быть  среди  пишущих  журна-
листов, чем рядом со звездами экрана. 

— А как построены олимпий-
ские объекты в Рио?
— Как будто наспех слепили — вну-

три  все  хорошо,  а  снаружи  открытая 
галерея,  голые  стены…  Хотя  логика 
в  этом  есть:  зачем  отделку  делать, 
там  же  тепло.  К  тому  же  некоторые 
арены  после  Игр  будут  демонтиро-
вать. В Сочи, например, все капиталь-
но  было  сделано,  может,  потому,  что 
Россия — зимняя страна, все закрыто. 
Хотя  бассейн  в  Рио  мне  понравился, 
там  крыша  не  соединена  со  стенами, 
метров пять свободного пространства, 
благодаря этому хорошо дышится. 

Кстати, на Олимпиаде было 
три арены с одинаковым 

названием «Кариока». 
Вообще, кариоками 

называют себя жители Рио. 
Это смесь индейцев, белых 

и темнокожих. 

С  этим  моментом  связан  смешной 
случай.  Поехала  я  на  одну  из  этих 
арен,  села  в  автобус,  спросила:  «Ка-
риока?».  Водитель  кивает:  «Кариока, 
кариока…». Еду, что-то не видать аре-
ны, опять спрашиваю: «Кариока?». Он 
опять кивает. Едем, приезжаем обрат-
но к международному пресс-центру, я 
ничего  не  понимаю.  Сажусь  в  другой 
автобус,  спрашиваю:  «Кариока?».  Во-
дитель отвечает: «Yes, I am karioka!». 

— Какими интересными зна-
комствами обзавелась? 
—  Подружилась  с  фотографом  из 

Туниса, он поснимал наших иркутских 
спортсменов.  А  еще  в  день  закрытия 
познакомилась  в  кафе  со  спортсмена-
ми  из  Венгрии.  Они  сидели  за  сосед-
ним столиком, оказались триатлетами. 
Подарили  мне  футболку  с  надписью 
«Будапешт — кандидат на проведение 
Олимпиады 2024 года», а я им — май-
ку  одного из  своих иркутских  спонсо-
ров. Они долго пытались перевести на 
английский язык надпись… 

— Иркутян, помимо наших 
спортсменов, не встречала?
— Был врач сборной тхэквондо Вла-

димир Михайлюк — он иркутянин. Во-
обще,  российских  болельщиков  было 
мало,  но  кого  ни  спроси,  все  как-то 
с Иркутском  связаны. Познакомилась 
с  волонтером,  который  окончил  наш 
иняз,  сейчас  живет  в  США,  подружи-
лась с волонтером Анжелой — она ро-
дом из Братска, у кого-то из встречен-
ных  россиян  оказались  родственники 
в Иркутске... Был болельщик Слава из 
Хабаровска,  он  играет  в  хоккей  с  мя-
чом за сборную Беларуси, знает наших 
иркутян.  Так  что,  то  ли  мир  действи-
тельно тесен, то ли Олимпиада всех так 
сближает, но везде — наши, иркутяне!

Элина Халтанова 
Фото из архива Ники Песчинской

Олимпиада

Из Бразилии с любовью
Журналистка Ника Песчинская об упущенных наградах,  

ночном Рио и поющих водителях

В Рио на ковре сошлись уроженка 
Иркутской области Наталья Воробьева 
и японка Сара Досе

Настоящего индейца из Перу 
журналистка встретила в метро

В командировке Ника даже немного 
научилась танцевать национальный 
бразильский танец — самбу
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Театр открывает двери 
Какие премьеры ожидают иркутских зрителей в новом сезоне

В этом году иркутские те-
атры в начале сезона отпра-
вятся на гастроли или при-
мут участие в фестивалях. 
Сегодня мы расскажем, куда 
поедут наши коллективы и 
какие новые спектакли гото-
вят для иркутской публики.

Сказочный рок 
и «Теремок»
Театр кукол «Аистенок» в этом году 

первым из иркутских театров открыл 
свои  двери  для  маленьких  зрителей. 
Показ  обновленной  сказки  «Флюм-
пам-пам»  состоялся  20  августа.  Лю-
бимая  многими  зрителями  сказка 
о  маленьком  Козлике,  сочинившем 
песенку, которую подхватил весь лес, 
не  шла  на  сцене  почти  год.  В  новом 
составе  в  роли  рассказчиц  выступа-
ют  заслуженные  артистки  России 
Любовь  Леви  и  Любовь  Калиничен-
ко, а также молодая актриса Наталия 
Дюкова. И если раньше спектакль за-
трагивал тему взаимоотношений отца 
и матери, воспитывающих ребенка, то 
теперь это история о том, как опытная 
женщина  передает  молодой  матери 
свои секреты.
—  Мы  в  этом  году  начали  сезон 

раньше,  ведь  летом  было  очень  мно-
го  желающих  сходить  на  наши  спек-
такли,  и  мы  решили  предоставить 
зрителям  такую  возможность, —  ска-
зал  главный  режиссер  театра  Юрий 
Уткин.  —  Ведь  мы  работаем  прежде 
всего  для  зрителей,  наша  задача  ра-
довать их новыми и уже полюбивши-
мися постановками.
Торжественное открытие 81-го 
театрального сезона намечено 

на 11 сентября. В этот день 
состоится презентация 

рок-группы театра «Фрези 
Грант», которая исполнит 

популярные детские песни 
в самостоятельной обработке, 

а также устроит сказочный 
рок-карнавал.

— Мы хотим, чтобы сказочный рок 
стал  визитной  карточкой  нашего  теа-
тра, — пояснил Юрий Уткин. — У нас 
поющие и играющие актеры, которые 
предложили  исполнить  детские  пес-
ни  в  рок-обработке.  Они  также  будут 
создавать  программы  для  взрослых 
и молодежи,  где  будет  звучать  как  их 
авторская музыка, так и песни других 
композиторов.
Иркутских  кукольников  ждет  уча-

стие  в  двух  фестивалях.  На  «Теа-
тральной  провинции»  в  Черемхове, 
посвященной памяти драматурга Вла-
димира  Гуркина,  10  сентября  коллек-
тив покажет свой спектакль для незря-
чих и зрителей с завязанными глазами 
«Калиф-аист».  А  19  сентября  «Аисте-
нок»  представит  постановку  «Живая 
душа»  по  сказке  Николая  Лескова  на 
Международном  фестивале  театров 
кукол  «Петрушка  Великий»  в  Екате-
ринбурге.
В  начале  октября  зрителей  ждет 

премьера  спектакля  «Гадкий  утенок» 
по  сказке  Андерсена  в  постановке 
Юрия  Уткина.  Потом  коллектив  нач-
нет  работать над  традиционной ново-
годней  сказкой,  сюжет  которой  пока 
держится  в  секрете.  А  в  следующем 
году  самых  маленьких  зрителей  ждет 
премьера спектакля «Теремок». 

На театральном Олимпе
Иркутский  академический  драма-

тический  театр  им.  Н.  П.  Охлопко-
ва  откроет  167-й  театральный  сезон 
15  сентября  спектаклем  «Идиот»  по 
роману Федора Достоевского. А с 5 по 9 
октября коллектив покажет свои спек-
такли в Сочи.
— Наш  театр  выиграл Первый  ре-

гиональный конкурс профессиональ-

ных  репертуарных  театров  «Полюс. 
Золотой  сезон»  и  получил  грант  на 
участие в VI Федеральном фестивале 
«Театральный  Олимп»,  —  пояснил 
директор  Иркутского  драматиче-
ского  театра Анатолий Стрельцов. — 
В  Сочи  8  октября  мы  представим 
спектакли  «Последний  срок»  и  «Ве-
селые братья». 
С  10 по 20 октября охлопковцы от-

правятся на гастроли в Крым. В Сева-
стополе, Симферополе и Ялте они по-
кажут спектакль «Женитьба» и «Очень 
простая история».
—  Во  время  моей  рабочей  поездки 

в Крым министр культуры полуострова 
обратилась ко мне и Анатолию Андре-
евичу  с  просьбой  помочь  им  создать 
театр  на  базе  филармонии  в  Евпато-
рии, — рассказала министр культуры и 
архивов Иркутской области Ольга Ста-
сюлевич. — Наш театр поделится сво-
им огромным методическим и практи-
ческим опытом с коллегами. 
К 80-летию  со  дня  рождения писа-

теля  Валентина  Распутина  режиссер 
Геннадий Шапошников поставит спек-
такль  «Прощание  с  Матерой».  В  сен-
тябре начнется работа над спектаклем 
«Бег»  по  пьесе  Михаила  Булгакова. 
Кроме того, в ближайшее время театр 
начнет активную подготовку к Между-
народному  театральному  фестивалю 
им.  А.  В.  Вампилова.  Напомним,  что 
в 2017 году исполняется 80 лет со дня 
рождения драматурга. 

В контакте с юными 
зрителями
Иркутский ТЮЗ имени А. В. Вампи-

лова отправляется на гастроли в Хаба-
ровск.  19  сентября  вампиловцы  пока-
жут спектакль «Иннокентий» по пьесе 
Валерия Хайрюзова. Напомним, в 2017 
году  отмечают  220-летие  со  дня  рож-
дения святителя Иннокентия и 40-ле-
тие  его  канонизации.  Это  мероприя-
тие  получило  поддержку  Святейшего 
Патриарха  Московского  и  Всея  Руси 
Кирилла и Владимира Путина. К  это-
му событию приурочен национальный 
проект «Путь  святителя Иннокентия» 
с участием Республики Саха  (Якутия), 
Иркутской,  Амурской, Магаданской  и 
Сахалинской  области,  Хабаровского, 
Камчатского  и  Забайкальского  края, 
Чукотского автономного округа и Мо-
сквы.
В течение гастрольной недели 

иркутский ТЮЗ представит 
хабаровским зрителям 
спектакли «Укрощение 

строптивой», «Алые паруса», 
«Это все она?», «Королевство 

кривых зеркал», «Бременские 
музыканты» и «Денискины 

рассказы».

А  в  Иркутске  театр  откроет  сезон 
7 октября. Потом коллектив со спекта-
клем «Иннокентий» отправится в Мо-
скву на XIV Международный театраль-
ный  форум  «Золотой  Витязь».  Среди 
премьер,  которые  увидят  иркутские 
зрители в новом, 89-м сезоне, спектак-
ли «Барышня-крестьянка» по повести 
Александра  Пушкина,  «Бесприданни-
ца» по пьесе Александра Островского, 
«Приключения  Тома  Сойера»  по  ро-
ману Марка Твена и новогодняя сказ-
ка  «Снежная  королева».  Кроме  того, 
на  обновленной  малой  сцене  ТЮЗа, 
где  недавно  завершился  ремонт,  ак-
тер, режиссер и драматург Олег Малы-
шев  начнет  репетировать  свою  пьесу 
«В контакте».
—  Это  спектакль  на  двух  актеров: 

история  девушки  и  молодого  чело-
века,  которые  знакомятся  в  вирту-
альном мире, потом к ним приходит 
чувство  любви…  Финал  неожидан-
ный  и,  казалось  бы,  предвещавший 
трагедию,  разрешается  трогательно, 
красиво и дает зрителям надежду, — 
рассказал  директор  театра  Виктор 
Токарев.

Видеть музыку
Иркутский  музыкальный  театр  им. 

Н.  М.  Загурского  откроет  76-й  теа-
тральный сезон 22 сентября гала-кон-
цертом.  5  октября коллектив покажет 
на Международном фестивале «Видеть 
музыку»  Ассоциации  музыкальных 
театров  России  в  Москве  спектакль 
«Анна и адмирал. История любви».
Открывает  сезон новый мюзикл  для 

всей  семьи  «Мэри  Поппинс,  до  свида-
ния!» Максима Дунаевского в постанов-
ке Ирины Мякишевой  14  октября.  По-
становку можно назвать эксклюзивной, 
ведь музыку к ней аранжировал руково-

дитель  ансамбля «Доктор Джаз» Алек-
сандр  Филиппов.  Кстати,  этот  коллек-
тив также примет участие в спектакле. 
Потом  зрителей ждет премьера  ко-

медии  «Брак  по-французски»  на  му-
зыку Александра Журбина в постанов-
ке  главного  режиссера  театра  Анны 
Фекета.  Балетная  труппа  представит 
оригинальную современную хореогра-
фическую историю «Наполеон и Жозе-
фина»  на музыку  Тихона Хренникова 
в инсценировке главного балетмейсте-
ра Людмилы Цветковой,  которая  так-
же написала либретто к спектаклю.

Милена Фролова 
Фото из архива театров

Театр кукол «Аистенок» в этом сезоне делает ставку на живой театр и 
разнообразие форм работы со зрителями

Новый сезон драмтеатр откроет нашумевшей премьерой весны — спектаклем 
«Идиот» по роману Федора Достоевского

Музыкальный театр им. Загурского в октябре представит в Москве свою 
постановку «Анна и адмирал. История любви»
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 ТЕАТРЫ
Иркутский областной  
театр кукол «Аистенок»
3 сентября 
«Машенька и Медведь» (4+), 12:00
4 сентября 
«Три поросенка и волк» (4+), 12:00
Телефоны для справок: 25-19-64,  
29-06-66. Режим работы кассы: вт-пт 
10:00-14:00, 15:00-18:00, сб-вс 10:00-16:00 

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова
Отдел истории  
(ул. Франк-Каменецкого, 16 а,  
тел. 710-422) 
Постоянно действующая экспозиция 
от археологии до ХХ века (6+) 
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3,  
тел. 200-365)
Постоянно действующие  
экспозиции иркутских художников,  

мастеров ДПИ (6+) 
Дом Ремесел МБУК  
(ул. Д.Событий, 102, тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного 
творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества  
(ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99) 
Постоянно действующие экспозиции 
о героическом прошлом земляков 
(ХIX-XX вв.) (6+) 
Музей городского быта  
(ул. Д.Событий, 77, тел. 204-884)
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй полови-
ны ХIX в. и XX в. (6+) 
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КИНОТЕАТРЫ
«Баргузин» 
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Не дыши» D-BOX (16+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Ночные стражи» (12+)
«Все о мужчинах» (16+)
«Спарта» (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+) 
Стоимость билетов - 200-580 руб.  
Заказ билетов: 22-98-55. Автоответчик: 
550-454, www.barguzin.net

«Чайка»
«Джейсон Борн» (16+) 
«Ночные стражи» (12+) 
«Все о мужчинах» (12+) 
«Тайная жизнь домашних животных» 
( 6+)
«Механик: воскрешение» (18+)
«Не дыши» (18+)
«Спарта» (16+)
Автоинформатор и бронирование 
билетов: 550-405, 38-777-0

«Художественный»
«Тайная жизнь домашних животных» 
2D, 3D (6+)
«Future Shorts. Summertime Sadness» 
(18+)
Театральный Киносезон «Ричард III» 
(16+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону: 25-59-84, 550-462

Кинопарк «Карамель»
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Не дыши» (16+)
«Спарта» (16+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
«Парни со стволами» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+)

«Ночные стражи» (12+)
«Девятая жизнь Луи Дракса» (16+)
«Девять жизней» (6+)
«Очень плохие мамочки» (18+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Все о мужчинах» (16+)
Стоимость билетов - 200-580 руб. 
Заказ билетов: 500-640,  
www.kinokaramel.net
Многоканальный автоответчик  
550-454. 

«Звездный» 
«КиноКвартал»
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+) 
«Спарта» (16+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
«Пит и его дракон» 3D (6+)
«Охотники за приведениями» 3D (12+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Девять жизней» (6+)
«Очень плохие мамочки» (18+)
«Джейсон Борн» (16+)
Многоканальный автоответчик 
(«Звездный»): 303-303. 

«Дон Отелло» 
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Ночные стражи» (12+)
«Спарта» (16+)
«Все о мужчинах» (16+)
Стоимость билетов 600-700 
руб. Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454.

Дом кино
«Савва. Сердце воина» (6+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00 - 21:00 
(пн. - выходной) 
Внимание! По техническим причинам 
и форс-мажорным обстоятельствам 
кинотеатры могут менять сеансы. 
Уточняйте время по телефонам.

ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

 ул. Седова, 30 
 Тел. (3952) 79-79-09
1 сентября 
Соцсеанс: «Жизнь деревьев» (6+), 
10:30 
«Земля – Вселенная» (6+), 12:00 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 13:30 
«Будущее от Эйрбас» (6+), 15:00 
«Вода - космическая история» (6+), 
16:30 
«Экзопланеты» (6+), 18:00 
«Полет к миллиарду солнц» (6+), 
19:30 
2 сентября 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 12:00 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13:30 
«Жизнь деревьев» (6+), 15:00 
«Розетта» (6+), 16:30 
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 18:00
«Земля – Вселенная» (6+), 19:30 
3 сентября 
«Жизнь деревьев» (6+), 13:30 
«Земля – Вселенная» (6+), 15:00 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 16:30 

«Вода - космическая история» (6+), 
18:00 
«Экзопланеты» (6+), 19:30 
4 сентября 
«Земля – Вселенная» (6+), 13:30 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 15:00 
«Экзопланеты» (6+), 16:30 
«Черные дыры» (6+), 18:00 
«Розетта» (6+), 19:30 
6 сентября 
«Соцсеанс: Будущее от Эйрбас» (6+), 
10:30 
«Соцсеанс: Будущее от Эйрбас» (6+), 
12:00 
«Соцсеанс: Будущее от Эйрбас» (6+), 
13:30 
«Земля – Вселенная» (6+), 15:00 
«Земля – Вселенная» (6+), 16:30 
«Черные дыры» (6+), 18:00 
«Розетта» (6+), 19:30 
7 сентября 
«Соцсеанс: Экзопланеты» (6+), 10:30 
«Соцсеанс: Экзопланеты» (6+), 12:00 
«Соцсеанс: Экзопланеты» (6+), 13:30 
«Жизнь деревьев» (6+), 15:00 
«Жизнь деревьев» (6+), 16:30 
«Вода - космическая история» (6+), 
18:00 
«Полет к миллиарду солнц» (6+), 
19:30 

ГРАВИТАЦИЯ
  ТРК «КомсоМОЛЛ», 3-й этаж  

 Тел. (3952) 76-16-28 
1 сентября
«Химический калейдоскоп»
На шоу «Химический калейдоскоп» 
горящая рука и взрывы ничуть не 
испугают, скорее, наоборот, вызовут 
восторг, словосочетание «египетская 
тьма» обретет для вас еще один смысл, 
а еще вы узнаете, можно ли сделать 
«химический светофор» (6+), 19:00
2 сентября
«Шоу котика Азотика»
На физическом шоу «Эксперименты 
Котика-Азотика» добровольцы смогут 
попробовать дымящийся попкорн, 
выстрелить из пушки Гаусса, разбить 
розу, замороженную в жидком азоте! 
Вас ждет обливание жидким азотом, 
зима в стакане и множество других 
физических экспериментов. (6+), 
19:00

3 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 13:00 
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
4 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 13:00 
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
А на электросветовом шоу «Короткое 
замыкание» можно будет увидеть 
«грозу» в комнате, разрезать пласт-
массовые стаканчики лазером, потро-
гать руками 150 тысяч вольт, а волосы 
станут дыбом в прямом смысле этого 
слова.
5 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 19:00 
6 сентября
«Шоу химический калейдоскоп» (6+), 
19:00
7 сентября
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
19:00 
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ДЕТЯМ
Иркутский зоопарк (0+)
(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Телефон для справок:  
(3952) 937-702
Постоянно в экспозиции более 120 
видов животных: олени, леопард, 
лев, обезьяны, медведи, лиса, волк, 
кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, 
попугаи, филины, грифы. Работают 
профессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посещение 
детей до 5 лет бесплатно, с 5 лет – 300 
рублей. 
Часы работы – с 11:00 до 18:00, 
ежедневно. Телефон для справок  
937-702.


